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К 25-летию второго с'езда партии.
(Как провоста юбилей).

Историческое значение второго с'езда социал-демократической ра
бочей партии большевиков, от которого Всесоюзная Коммунистическая 
партия (б) ведет свою прямую историю, огромно.

11-й с'езд партии положил начало оформлению большевизма—выра
ботка программы партии, утши ждение организационных принципов, на- 
мечение стратегической линии революционной борьбы.

Основные организационные принципы, данные Лениным на П-м с'езде 
пашей партии большевистская дисциплина, активность и борьба со вся
ким оппортунизмом,- обеспечили создание революционной боевой партии 
про етариата как в СССР, так и во всем мире. В течение 25 лет партия не 
раз успешно отбивала бешеные атаки оппортунизма на большевистские 
принципы партийной организации и сумела сохранить их в чистоте.

Раз'яснение этих принципов большевизма широким массам—лучшая 
агитация за большевистскую партийность.за дальнейшее социалистическое 
строительство и преодоление трудностей, стоящих перед нами, за повыше
ние самодеятельности и боевой активности пролетариата, за беспощадную 
критику и самокритику, за массовое вступление всех рядовых и активных 
пролетариев в ряды партии

(’читаясь с тем, что 1Т-й (^евд имел исключительное значение в исто
рии на т ей партии, ЦК ВКП (б) решил кампанию по 25-летнему юбилею 
П-го С'езда провести в духе широкого и всестороннего освещения всей 
эпохи 1900—1904 года», указывает в своем письме ЦК партии.

Э о говорит за то, что основное внимание в проведении юбилея должно 
быть сосредоточено на пропагандистских мероприятиях массового по
рядка. Остановимся па основных из этих мероприятий.

В ы с т а вкп, и о с в я щ е и и ы е э и о х е И-го с ‘ е з д а. Сле
дует по всем библиотекам, избам-читальням, рабклубам организовать к юби
лею выставки литературы по истории партии за указанные годы,вывесить 
плакаты, расположить литературу вокруг боевых лозунгов: «Изучайте 
историю партии»! или «Каждый член партии, если он хочет сознательно 
участвовать в делах своей партии, обязан тщательно изучать наши пар
тийные с'езды, именно—изучать»—Ленин.—Рекомендуемую к выставке ли
тературу смотрите в этом номере в специальной статье о литературе к юби
лею *).

Б е с е д ы - д о к л а д ы на темы, посвященные основным вопро
сам второго с'езда партии и его эпохе, должны явиться основной формой 
работы.Беседы должны проводиться не только в клубах и избах-читальнях, 
ио и на предприятиях, в казармах, в краевых уголках, общежитиях и по 
избам-читальням. Следует составить план проведения бесед, наметить то
варищей для проведения, проинструктировать их.

Отдел «Среди книг и журналов».
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Ile ограничиваясь проведением бесед, весьма желательно в наиболее 
крупных центрах провести большие доклады-лекции примерно на темы: 
Ленин и второй с‘езд партии. Как произошел раскол на большевиков 
и меньшевиков, и т. и.

Очень важное значение в общей системе пропагандистских мероприя
тий по юбилею имеет ознакомление с произведениями Лепина, посвящен
ными эпохе и вопросам второго, с/езда партии. Это ознакомление, помимо 
выставки произведений Лепина, следует проводить путем организации 
коллективных читок его статей. Весьма важно организовать читку таких 
произведений, как «Что такое друзья народа», «Что делать», «Шаг впе
ред, два шага назад». Было бы очень хорошо прочесть протоколы П-го с‘ез- 
да, а также дневник В. И., посвященный работе второго с‘езда.

Юбилей должен послужить исходным моментом изучения истории 
партии. У нас в партийном просвещении кружки по истории партии суще
ствуют единицами. Владимир Ильич .придавал исключительное значение 
изучению истории партии Иаша задача заключается в том, чтобы пробу
дить жажду изучения истории партии, особенно тех ее моментов, которые 
имеют выдающееся историческое значение. Поэтому в мероприятиях по озна
менованию юбилея второго с/езда должны найти весьма значительное ме
сто кружки но изучению истории партии. Следовало бы поставить задачей, 
чтобы в каждой ячейке был организован кружок по истории партии.

Стенгазеты точно также должны быть использованы для освещения 
вопросов юбилея.

В настоящей заметке мы сделали только самые общие указания. От 
инициативы самих работников зависит дополнение и развитие намеченных 
мероприятий.

В. Красулин

Партпрантика.
Кружок средняков агитаторов Виз‘а.

До организации кружка средня- активисты смогли, несмотря па на 
ков агитаторов политические кампа- опытность, заслужить внимание рэ 
нип по Верх-Исетскому заводу об- бочих. о
служивались докладчиками от Рай- На основе первого опыта было ри 
кома ВКП (б). шено организовать кружок в состав'

Докладчики, в большинстве своем 30 человек из партийцев, непосред- 
мало знакомые с условиями работы ственпо работающих на производство- 
завода, составом аудитории и ее на- Этим. был положено основание 
супшыми запросами не могли в до- выковыванию агитаторов внутри ячеп- 
статочпой степени удовлетворить за- ки.
просы рабочих, требующих их об‘- 29 мая кружок приступил к работе, 
яснения на примерах непосредствен- Основная задача дать навыки аги- 
но окружающей обстановки. Недаром тационно-пропагандистской работы,, 
по заводу 1уляст словечко «гастро- познакомить с методикой и углубить 
леры , пришито к докладчикам из теоретические знания.
Райкома. Ilo настоящее время кружок со-

Бюро коллектива, решило прове- бирался 3 раза. Проработали вопро- 
сти кампанию 18 марта своими сила- сы: состояние хлебозаготовок и по
мп. Результат оказался самый нео- ложепие с хлебоснабжеипем, обра- 
жиданный. Выделенные докладчики- щенио ЦК ВКП (б) ко всем членам
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партии по вопросу самокритики и ин
дустриализация страны в свете по- 

•(тановлепий XV партс'езда.
Посещаемость в среднем равня

лась 40 проц. Низкий процент посе
щаемости объясняется тем, что чле
ны кружка работают и ». разным сме
нам. а также отчасти неудачным вре
менем организации кружка -отпуска, 
оста новка завода..

Тяга к получению навыков и зна
ний громадная. Каждый слушатель 
принимает активное участие в об
суждении темы. Предварительно, до 
общей проработки вопроса, каждый 
разрабатывает свои конспект темы.

11 роработанные па кружке темы 
поручаются товарищам для освеще
ния1 на беседах с рабочими по цехам 
во время курилок, завтрака, в крас- 
ных уголках. Таким образом, круж
ке 1 пы провели собеседования по во
просу о хлебоснабжешш и самокри
тике.

Слу, атели кружка в процессе 
работы получают не только теорети
ческие з: амия, но и практический 
опыт в агитпропработе.

В работе у нас есть и недостатки 
Еще не все товарищи научились до
статочно умело пользоваться цифрами 
(загромождение). Наблюдается неко
торая нерешительность при выступле
нии, маю уделяется внимания при за
нятиях ЦО методике. Недостаточно под 
руками литературы (бюро к-ва выпи
сало для кружка 18 экз. (’путника 
агитатора», смягчив этим голод па. 
пособия).

Первый опыт работы показал, 
что организация кружка себя оправ
дала. Теперь все кампании проводят
ся силами товарищей! п.з кружка аги
таторов .

Необходимо закончит!, намечен
ную· программу кружка, а также по
ставить дело с учетом работы, про
водимой агитаторами в цехах. ¡1 па 
основе выводов из нее продолжать ра
боту в дальнейшем.

В последующей организации круж
ков аштаторов следу т учитывать 
время их оформления, ни в коем слу
чае не допуская начала работы в мо- 
мент отпусков 1! ремонта в заводе.

Д. Гусельника*.



СОВЕТСКОЕ

Реорганизация необходима *)·
В №№ 21, 23 и 25 журнала задет весьма важный вопрос о реорганиза

ции руководства делом народного образования в районах.
Что реорганизация необходима—с этим согласен каждый. Но какая 

реорганизация? Ответ один—на основании июльского закона о расширении 
прав низовых советских органов.

Да, только на основании того июльского закона, извращение и сабо
таж которого тов. Харитонов почему-то отыскал в статье тов. Потапова.

Мы не утверждаем, что тов. Потапов во всем прав. Со многими его по
ложениями мы не согласны. Но основное в его предложениях, сущность его 
статьи—осуществление принципов этого закона.

Чтобы не быть голословными, проанализируем слова закона, приве
денные тов. Харитоновым:

«24. Всю сеть учреждений народного образования, не имеющих обще
государственного значения, передать в ведение исполнительных ко
митетов тех административно-территориальных единиц, на бюджете которых 
они находятся»—так говорит закон. И непосредственное методическое ру
ководство закон оставляет за райисполкомами .

Сравним это положение со словами тов. Потапова:
«В каждом районе должно быть особое лицо, в ведении которого на

ходится вся культурно-социальная часть. Наряду с этим в каждом районе 
необходимо им“ть двух райинспекторов(по соцвосу и политпросвегработе) .

Где здесь противоречие . где здесь «саботаж , как указывает т. Хари
тонов?

Установление в каждом районе такого особого лица и двух райинспек- 
торов, через которых Райисполкомы осуществляют свое методическое ор
ганизационное руководство, нам кажется, не «противоречием» закону, не «са
ботажем», а наоборот.

Можно согласиться с тем, что тов. Потапов весьма непоследователен 
в своих суждениях, потому что никак не увязываются понятия: «особое 
лицо, в ведении которого находится вся культурно-социальная часть», и 
«он ведает материально-хозяйственной стороной учреждений, не вмешиваясь 
в учебно-воспитательное и административно-организационное дело»..

Что же делает это «особое лицо», для чего оно?
Здесь явное «измышление». По-нашему, если ставить такое лицо, то 

нужно дать ему и действительные права, действительную возможность ру
ководства .

Тов. Потапов порядочно запутался также в вопросе взаимоотношений 
рик‘ов с участковыми инспекторами.

Рик‘и, на бюджете которых состоит участковый инспектор, стараются 
больше использовать его в своем районе, и инспектор, в силу своей мате
риальной зависимости и целого ряда других причин, это делает этому рай
ону он уделяет больше внимания. Рик‘и, входящие в участок, но не содер
жащие инспектора на своем бюджете, скрепя сердце, принуждены с этим 
мириться. Все это, конечно, отражается на продуктивности работы участ
кового инспектора.

*) В порядке обсуждения.
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Эти взаимоотношения нужно урегулировать, этот вопрос нужно раз
решить Как? Выход один—заменить институт участковой инспектуры 
инспектурой районной. Заменить не потому, что это, как авторитетно 
заявляет тов. Харитонов, «выморочный прокурорский» институт, а потому, 
что этого требует июльский закон, этого добиваются Рик и ОкрОНО, 
Урал ОНО и НКП.

Совершенно напрасно тов. Харитонов старается приписать тов. По
тапову, что «в судорожных попытках он прилагает все усилия к тому, чтобы 
не только оправдать эту систему, по и сохранить ее».

И слишком скоро тов. Харитонов хоронит институт участковой инспек
туры. Проработали год один, и, чтобы судить о нем, называть его «вымороч
ным», нужно учесть все (чего тов. Харитонов не делает).

Учесть нужно главным образом, то, что за нынешний год массовые 
отдаленные школы, видевшие инспектора за все время существования Со
ветской власти 1-2 раза, получили указания и руководстйо от этого «вымо
рочного» института.

Спросите массовика-учителя—«Кто дал больше: окроновские инспек
тора или участковый»? Первое место—за последними.

Мы тоже не особенно верим, что аппарат ОкрОНО уж так близко по 
дошел к массовому учительству. Далеконько он от него стоит. Так далеко, 
что за 12 верст в Березовском районе, где нет участкового инспектора, ок
ружная инспектура в нынешнем году удосужилась обследовать только семи
летку и одну школу 1-й ступени в райцентре, но и то потому, что в школе 
был серьезный конфликт. Если бы не участковая инспектура, то 50—75'/,, 
школ округа остались бы без всякого руководства, ибо мы не можем назвать 

•действительным руководством такое, когда инспектор ОкрОНО за 1 день 
■обследует всю школу в 4-5 групп. Это не руководство, не обследование, не 
инструктаж—это никчемная гастроль.

В настоящее время ясна необходимость перехода к районной инспек
туре, ясна настолько, что никто не будет брать и не берет на себя смелости 
отрицать это.

Дело в бюджетных возможностях.
Тов. Харитонов против участковой инспектуры, а что он предлагает?— 

Неизвестно.
Перейдем ко второму вопросу -интегральный инспектор.
Тов. Ткаченко выдвигает проблему районного интегрального инспек

тора.
Положительные стороны интегральности, хотя их, нужно сказать, 

немного, известны, и повторять их мы н^ считаем нужным. Следует подроб
нее остановиться на отрицательных сторонах. Они таковы:

а) Интегрального инспектора, т. е. такого человека, который бы вел 
с одинаковым успехом и административную, и хозяйственную и методиче
скую работу по всем разделам народного образования, не найти ни в одном 
районе,

б) Такое соединение функции не усилит руководства, а ослабит и то, 
какое мы сейчас даем.

в) Будучи членом рикш, этот универсальный руководитель ОНО 
(назвать его инспектором нельзя, т. к. инспекторских функций он выполнять 
не будет, хотя бы и хотел) будет загружен другой работой в аппарате. Ведь 
мы имеем сейчас такие примеры. В Березовском рик‘е делом ОНО ведает 
председатель ршба, в Нижне-Сергинском рик‘е один член Рика ведает ОНО 
финчастью, опекой и военным отделом, в Бисертском Рик‘е—похожее по
ложение, в Михайловском -такая же картина.
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Что дают такие руководители массовым культпросветучреждёпиям?
11ичего.

Так зачем нам птти к тому, от чего мы стонем/от чего стараемся изба
виться.

Вполне понятно, что интегральность инспектора в настоящих усло
виях- утопия, и мы должны добиваться двух инспекторов на ранен

Инспектора должны быть освобождены от администраторских функций, 
им совершенно не присущих. Упор не на инспектирование. а па инструкти
рование. Административные функции должны быть переданы тому особому 
лицу . которого выставляет тов Потапов, по которого он совершенно не
обоснованно лишает этих функций.

Что дает установление института районных инспекторов?- Возмож
ность полного руководства работой учреждений народного образования—пер
вое. Приобщение аппарата Рик'а к массовым культпросветучреждепиям 
второе. Действительную методическую помощь массовым работникам 
третье. Избавление от метеороподобных облетов инспектора но отдельным 
учреждениям и целым районам четвертое и. наконец, возможность, в осу
ществление июльского закона, проявить свое руководство и инициативу 
в деле, постановки народного образования в районе

Все сто говорит за то, что интегральность неуместна, что нужно дать 
действительное руководство, что нужно прислушаться к голосу учителя и 
избача., требующих не гастролей,-а действительного инструктажа, действи
тельной помощи.

Неправильно требование йодчинить непосредственному р\ководству 
ОкрОНО не только школы повышенного типа и профобр. по и детдома, дет
сады, детплощадки. Если можно согласиться с этим в отношении школ по
вышенного типа и профобра, то пз'ятие детдомов, детсадов, детплощадок* 
из иод руководства райисполкомов приведет к тому, что эти и так порядком 
забытые ОкрОНО учреждения останутся и дольше без достаточною руко
водства и помощи.

Перейдем к вопросу, задетому тов. Потаповым, о передаче Па! В опор
ной школе.

Эта мера вполне своевременна, опа назрела.
По опорная школа обслуживает учреждения то пжо соцвоса, встает 

вопрос о руководстве методической работой учреждений политпросвета.
Райметбюро старалось об‘единить руководство работой учреждений 

этих двух категорий, ночастоочень неудачно. Политпросвет в большинстве 
случаев выпадал из под руководстварайметбюро, которое учреждениям по
литпросвета давало очень и очень мало

Ясно, что руководство методической работой нолптпросветучреждений 
ш· может принадлежать опорной школе, оно должно быть поручено особым 
лицам при непосредственном участии районного инспектора политпросвета

Организационные формы этого руководства опорная изба-читальня 
и под‘опорные.

Но, конечно, во всея этой реорганизации необходимы крайняя осто
рожность и постепенность.

Н. Извольский\



ПР ОМЫШЛЕННО С ТВ

С Ураятергом нли без него? *)
В целях снижения торговых расходов в обвинениях по управлению 

местной промышленностью и в целях улучшения качества продукции Урал- 
совнархоз в 26 году возложил снабжение сырьем и материалами и реализа
цию продукц и на Уралторг, причем при обсуждении этого вопроса на с‘езде 
окружных промкомбинатов в 26 году было указано, что торговые расходы 
у комбинатов при передаче снабжения Уралторгу должны понизиться в два 
раз ■.

Однако, когда начали заключать договоры, то обнаружилось, что про
цент торговых расходов по многим комбинатам не уменьшался, а увеличи
вался.

Например, по Шадринскому комбинату торговые расходы при передаче 
снабжения и реализации Уралторгу должны были увеличиться на.43000 руб
лей, потому что Уралторг не хотел принять на себя реализацию всей про
дукции, а брал только ходовую', как спирт, валенки, кожа, но не хотел брать 
глины, графита и проч. Видя такое положение, Шадринский Окрисполком 
договора с Уралторго.1 не заключил.

То же произошло и с другими Промкомбинатами, например, со Свер
дловским. у которого Уралторг брал на реализацию только 15—20 проц, 
продукции самой ходовой, а остальную Комбинат должен был реализовать 
сам. Для Комбината это было неприемлемо, и договор заключен не был.

Вообще, первое время заключение договоров с Уралторгом на снабже
ние и реализацию продукции шло туго и только с началом раскомбиниро- 
вания промкомбинатов снабжение стали п редавать Уралторгу.

Интересно проследить, оправдал-ли Уралторг возлагавшиеся на него 
надежды?—Если судить по договорам, предлагаемым предприятиям, ко
торые пока договоров еще не заключили, можно придти к выводу, что этих 
надежд Уралторг не оправдал: от совместной с ним работы получится увели
чение расходов, а не снижение.

Разберем договор, касающийся хотя бы Свердловского пивоваренного 
завода. Возьмем на выдержку несколько параграфов.

По § 2 договора заводу предоставляется право продажи не свыше 5% 
своей продукции Но как поступить с покупателем, являющимся на завод для 
непосредственной покупки пива за наличные деньги?—Отказать-ли в про
даже, ввиду использования допущенных 5 проц., направив его в Уралторг, 
или продать, заплатив Уралторгу. соответствующий процент комиссии 
просто для того, чтобы «не отбить« покупателя?

Цифры продажи завода за наличные деньги за 9 месяцев текущего года 
говорят, что продано продукции на 1.217.500 р., что составляет от продажи 
за этот период 49 проц.

) В порядке обсуждения.
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Дело еще больше осложняется тем, что эти наличные деньги крайне 
нужны заводу для уплаты акциза и целевой надбавки, сумма выплаты ко
торых за те же месяцы равна 1 079.400 р. А ведь неуплата акциза в срок, 
кроме соответствующей пени, влечет за собой и более серьезные последствия.

Скажут, что если Уралторг будет продавать продукцию заводов, так 
он и будет платить заводам за. отгруженную по его нарядам продукцию. 
Конечно.но, в силу § 24,расчеты производятся не позднее одного месяца по 
истечении квартала. Отсюда финансовая жизнь завода зависит почти це
ликом от Уралторга. Если указанное положение вещей было приемлемо 
при работе в Промкомбинате , то ведь последний нес полную ответственность 
за бесперебойность работы вверенных ему предприятий, а взаимоотноше
ния между заводом и Уралторгом начинаются и кончаются об'емом догово
ров по реализации и снабжению.

По параграфу 26 отфактуровка пива производится 30 дней Спустя 
после момента отгрузки.

По параграфу ¿3 должна быть сделана скидка с дрожжевого пива 
в 3,6 проц, в то время как эта трата покрывается в калькуляции фильтро
ванного пива. Таким образом, Уралторг выберет эту трату с потребителя 
и второй раз—с завода. Ето даст Уралторгу 63 100 руб.

По параграфу 23,,базы должны отойти к Уралторгу. а техническое 
наблюдение оста тся за заводом (а,отсюда и. ответственность за хранение 
и так далее).

В результате такого договора пивзавод должен будет уплатить в год 
Уралторгу почти 300.000 рублей,исходя из следующего р счета по договору:

§ 31. Комиссионное вознаграждение по продаже продукции завода 
транзитом в размере 1% проц.—22.500

§ 32. Комиссионное вознаграждение по продаже продукции завода 
из складов и магазинов Уралторга в розницу и полуоптов., в том числе и за 
ту продукцию, которая будет перевезена со складов завода и продана Урал
торгом с соответствующими для этого вида операций наценками, покрываю
щими расходы продавца—47.900

§ 27. Отчисление в фонд па покрытие возможных убытков Уралторга 
от финансирования предприятий в размере 1 проц, от проданной Уралтор
гом продукции—38.950

§ 41. Отчисление в акционерный капитал от суммы отпуска Уралторгу 
2 проц., на что в лучшем-случае хватит оборотного капитала, выделенного- 
заводу при раскомбинировании года на 3-4—77.900

§ 33. Скидка с отпущенного дрожжев. пива в базсклады из рассчета 
работы баз Промкомбината в размере 490.000 ведер в год по зу2 проц, с прейс
курантной цены, что, как трата, при разливе, включается заводом в себе
стоимость фильтрованного пива и входит, следовательно, в его продажную 
цену—63.100

§ 26 примеч. № 3—отфактурование дрожжевого пива производится 
через месяц после фактической отправки заводом. Трудно сказать,в силу 
каких соображений введено это примечание, обходящееся заводу в 24.350 р.

В части снабжения пунктов, вызывающих резкие разногласия, нет. 
если не считать требующей уточнения стоимости комиссионного вознаграж
дения Уралторгу определенного в 12.600 р.

В итоге Уралторг будет стоить заводу 287.100 р.—цифра тем более 
значительная, что содержание Свердловского Промкомбината обходилось 
примерно в 200.000 р., а на долю пивзавода приходилось до ста тысяч руб
лей. Таким образом, при совместной работе с Уралторгом пивзавод будет 
тратить почти в триияза больше.

При таких условтьх следует призадуматься и посмотреть, не лучше-ли 
будет дать возможное работать предприятиям самостоятельно, без дого
воров с Уралторгом. Свой.
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Дела молочные.
На страницах «Округа» уже давно идет полемика по вопросу органа 

зованного снабжения Свердловска молоком, но... «воз и ныне там». Все 
так же торчат у молочных магазинов длйнные хвосты, все так же пойле 11ч. 
дня не достанешь и стакана молока, все так же потребитель идет на частный 
рынок пораньше утром, чтобы купить заведомо фальсифицированного мо
лока, пенящейся, убегающей из посуды сметаны.

Постановлением Окрйсполкома еще 10 апреля с. г. образовано орга
низационное бюро по проработке вопроса об организации Свердловского 
окружного молочного союза. Этим Оргбюро, а также созданной 26-VI сме- 
шаной комиссией Окрйсполкома уже проработано и переработано все: смета, 
содержание аппарата, хозяйственные и торговые расходы, оперативная 
смета, заключение по этой приходо-расходной смете Окрторготдела прошло 
в положительном смысле. Наконец, имеется определенное постановление 
сметной комиссии: принять и доложить. Теперь осталось только весь этот 
материал утвердить на президиуме Окрйсполкома и назначить определенный 
день для созыва уполномоченных от низовых молочных кооперативов, 
которых по разным районам округа к данному моменту организовалось 
порядочное количество.

Но тут выплывает новое обстоятельство: по сообщению Уралмасло- 
союза, созыв уполномоченных откладывается на неопределенное время, 
так как вопрос с организацией Свердловского молочного союза остается 
открытым до обсуждения «принципиального» вопроса—что должно быть— 
молочный союз или универсальный союз? А что это значит для молочного 
дела?—Это значит опять сметы, опять комиссии, опять постановления...

По существу ведь и этот вопрос уже разрешен- имеется решение ав
торитетной комиссии, говорящее, что должен быть организован кредитный 
союз, а при нем, как отделы,—колхозсекция и плодо-овощный; молочный же 
союз, как таковой, должен быть самостоятельный, с основными задачами: 
заготовительные и сбытовые операции по молоку и его продуктам; меро
приятия по животноводству (как одной из основных отраслей с-хозяйства 
в условиях Свердловского округа); заготовительные и снабженческие опе
рации по сильным и грубым кормам; снабжение первичных кооперативов 
машинами, инвентарем и припасами маслоделия.

Где были те товарищи, которые теперь, после 3-х месячной кампании, 
поднимают вопрос об универсальном союзе? Где были они, когда в апреле 
и мае тов. Протасов на страницах «Округа» выдвигал вопрос о созыве пред
ставителей и создании молочного союза (эти статьи были напечатаны «в по
рядке обсуждения»)?

Отсрочка разрешения вопроса, в связи с надвигающейся осенью, в свя
зи с сокращением вообще удоев у коров, поведет к еще большему увеличе
нию хвостов (и безнадежных хвостов) у молочных магазинов, она равносиль-
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на срыву снабя синя мотоким трудящихся Свердловска, а также и других 
промышленных центров округа (ибо одной из задач предполагающегося 
молсоюза должна быть организация снабжения молоком и его продуктами 
и промышленных центров округа).

Уже сейчас Свердловское с-хозяйст. кредитное т-во к] ичиг (отношение 
Л» 866 па имя Окрзу и Уралмаслосоюза), что у него наблюдается снижение 
молока с 4500 кг. до 1551 кг. в день, а вызвано ото тем, что назначенная 
ему кредитная ссуда па оборудование молочной базы выдана не была: что 
жизнь диктует необходимость расширения первичных кооперативов, что 
неизвестность положения товарищества парализует его деятельность, а от
сюда идет вывод об окончательном срыв·' работы по снабжению города мо
лочными продуктами.

Причин снижения доставки молока в предосеннее и осеннее время 
надо искать не только в массовом отеле коров весной, по и в недостаточном 
ни гании коров во время осеннего пастбища и при переходе с пастбшДйого 
па стойловое содержание. Скармливание зерно-фуража коровам в условиях 
Сверд |овског) округа надо считать не рентабельным ио его значительной 
ценности, и в атом случае молсоюз должен придти низовым кооперативам 
на помощь в смысле бесперебойного и более дешевого снабжения их остат
ками технических производств, как мякоть.а главным образом жмых, и 
с этой стороны затягивание организации маслосоюза также наносит делу 
громадный ущерб.

Итак: нужно немедленно создать одного хозяина по заготовкам и рас
пределению молока. Нужно быстро практически разрешить вопрос об ор
ганизации самостоятельного молочного союза.

Ближе к делу, довольно заседаний и комиссий!
Н. Кураев
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Настоящее и ближайшие задачи промысловой 
кооперации округа.

Своеобразные условия Свердловского округа, как округа горно
заводского и металлического, наложили особый отпечаток на развитие 
кустарных промыслов. Горные заводы создали вокруг себя очень разно
образную и цветущую кустарную промышленность, обрабатывающую 
заводский материал, и промыслы металлообрабатывающейпромышленности 
получили особую устойчивость, преобладающее значение. Если же 
учесть то существенное обстоятельство, что развитие крупной промышлен
ности в условиях избыточной рабочей силы всегда характеризуется возникно
вением и развитием новых промыслов, обслуживающих частично эту про
мышленность, то станет вполне понятной и очевидной перспектива раз
вития металлических промыслов в Свердловском округе. Не нужно забы
вать, что как крупная так и кустарная промышленность взаимно создают 
друг для друга твердую базу дальнейшего развития. Вот почему в будущем 

..даже не исключена возможность организации в Свердловском округе 
металлического промыслового союза, который мог бы об‘единить работу 
всех промыслов металлообрабатывающей группы.

Параллельно развитию промыслов металлообрабатывающей промыш
ленности, за последнее время приобретает все большее и большее значение 
необходимость развития промыслов по добыче полезных ископаемых.

Говорить о горных богатствах Урала, а в частности Свердловского 
округа не приходится—они общеизвестны. Здесь нужно лишь отметить то 
колоссальное значение, которое приобретают промыслы по добыче полез
ных ископаемых в нашем народном хозяйстве, С одной стороны—в связи 
с экспортом кустарных изделий из уральских камней, а с другой—в связи 
с развитием многих отраслей крупной промышленности, как, например: 
развитие радиопромышленности вызвало колоссальный спрос на горный 
хрусталь, а развитие электротехнической промышленности вызывает боль
шой спрос па слюду.

В довоенно»; время в окрестностях бывшего Екатеринбурга особенно 
был развит гранильный промысел по огранке самоцветов—изумрудов, хри
золитов, аквамаринов, аметистов и т. и., который после империалистиче
ской и гражданской войн пришел в упадок. В настоящее время перспективы 
развития этого промысла, а также промыслов по добыче различных полез
ных ископаемых, чрезвычайно велики.

Сеглып перечень ископаемых Свердловского округа—золота, пла
гины, серебра, медных, железных, никкелевых, цинковых, свинцовых, 
сурмяных, хромовых, вольфрамовых и марганцевых руд, магнезита, фос
форитов, драгоценных камней, полевого и плавикового шпатов, асбеста, 
барита, талька, корунда, наждака, мрамора, кварцитов, охры, белых глин, 
торфа говорит о разнообразии промыслов, связанных с добычей и разра
боткой ископаемых, а также их значении в народном хозяйстве.
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Нужно полагать, что в дальнейшем особый союз по добыче полезных 
ископаемых оправдает свое существование.

Вот те вехи, но которым направляется развитие кустарных промыслов 
нашего округа.

В силу отмеченных выше своеобразных условий промысловой коопера
ции, проведение реорганизации управления кустарной промышленности 
путем размежевания функций сельско-хозяйственной и промысловой ко
операции было особенно важно в условиях Свердловского округа. Прове
денная реорганизация сельско-хззяйственной и промысловой кооперации 
в феврале 1927 г. дала известные положительные результаты, хотя дости
жения эти в смысле охвата некое герированной части кустарей еще далеко 
недостаточны, и перед Промкредс лозом в этой области стоит очень боль
шая и сложная задача. По данным гереписи 26-27 г. Статбюро, в Свердлов
ском округе насчитывается 15.692 кустаря; в системе же Союза об‘еди- 
нены:

На 1 октября 27 г. 56 к пер.—5316 членов.
На 1 июня 28 г. 73 коопер.—6887 членов.
Таким образом, за период 8-м : месяцев рост кооперативов, об‘единяе- 

мых в систему Промкредсоюза, выражается в 30,3 проц., а рост количества 
членов в 29,5 проц.

Работа кооперативов, входящих в систему Промкредсоюза, характе
ризуется следующими данными:

Товарооборот низовой сети

За 1926-27 г. Всего за полов. 
1927-28 оп. г.

Сумма /о % Сумма » %

Чугун. литье .... 433290 11,8 366756 14,3
Посуд.-клёпал. . . .· 155644 4.2 256296 10.1
Кузнеч.-слесари. 723771 19,8 388766 15,3
Колесн.-обозн. . . . 279416 7,8 444973 17.3
Сапож.-обувн. . . . 213717 5.9 132284 5.9
Сундучное ................. 211370 5,8 142059 5,5
Пимокатноё .... 5000 0,1 — —
Мраморн. изделия . . 120365 3.1 97030 3.7
Гранильн. > . . 37848 1.0
Иаждачн........................ 39891 1,1 26437 1,1
Овчин.-шубное . . . 269729 7.4 171232 6,6
Кожев.-обувн. . . . 167798 4,6 8386 0,4
Деревообдел.................. 45574 1,5 64595 2.5
Извести.......................... 147049 4.1 80173 3.2
Строительное . . . 167044 4.6 — —
Добыч, ископаем. . . 49937 1,4 48724 1,9
Вачежное ................. 130288 3,5 — —
Пошивочное .... 54936 1,5 45198 1.7
Пищевкусовое . . . 150717 4,2 167456 6,6
Разные ..................... 243326 6,6 118612 4,6

Итого . . 3646709 100 2558977
Г

100
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Из приведенной таблицы нетрудно убедиться, что удельный вес про
мыслов металлообрабатывающей промышленности обнаруживает тенден
цию к значительному увеличению в товарообороте.

Финансовое состояние системы промысловой кооперации вполне устой
чивое и характеризуется следующими данными:

Баланс Обороти, сред. Чужие средства Собств. средст. 
в обороте

Сумма % Сумма % Сумма о/ /о Сумма %

1/Х—27 г.................
1/ IV—28 г................

1500300
1926592

100
128,4

1081348
1399621

100
129,4

739648
844817

100
114,2

360920
544804

100
153,7

Товарооборот самого Промкредсоюза за 1926-27 операционный год 
выражался в сумме 1.383.262 р., а за 8 месяцев 1927-28 операционного года 
в сумме 2.718.561 руб. 60 проц, в товарообороте Союза занимают металли
ческие изделия.

На ближайший период времени перед Свердловским Промкредсоюзом 
стоят следующие задачи:

1. Глубокое изучение экономики районов округа, что очень важно 
для выявления всех возможностей использования производительных сил.

2. Продолжение взятой Союзом твердой установки на артель с общей 
мастерской и в связи с этим на поднятие техники кустарных промыслов, 
улучшение качества продукции и снижение цен.

3. Возможно больший охват низовой сети Промкредсоюза, как по 
снабжению, так и по сбыту кустарных изделий. А. Меркурьев.

Как привлечь средства населения в кооперацию*).
Общий рост рабочей кооперации за последнее время, ее значение и ох

ват снабжения населения товарами массового потребления, твердое закреп
ление достигнутых в этой области позиций, дальнейшая неуклонная борьба 
с частным торговым капиталом и постепенное замещение дороговизны остро 
ставят в порядок дня проблему финансирования кооперативного товарообо
рота.

Рабочая кооперация, об‘единяющая широкие массы рабочих и служа
щих, в первую очередь должна поставить себе задачей мобилизацию средств 
кооперативного населения. Нужно взять решительный курс на усиление 
материального участия организованного в рабочую кооперацию населения 
в создании прочной финансовой базы, обеспечивающей дальнейший рост 
рабочей кооперации.

Привлекая членов-пайшиков к большему материальному участию в соз
дании собственных средств кооперации, мы тем самым добьемся большей 
заинтересованности кооперированого населения в работе кооперации, а, 
следовательно, и большей его активности.

Основное русло, по которому должно идти вовлечение средств населе
ния в кооперативный товарооборот,—это паенакопление, жесткая и решитель 
ная борьба за сбор полного уставного 15-рублевого пая. Это улучшит отно
шение собственных средств рабочей кооперации к заемным, но это не есть 
коренное разрешение вопроса о достаточно прочной финансовой базе. Этим 
не разрешается проблема финансирования кооперативного товарооборота.

*) В порядке обсужд ния.
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Необходимо отметить, что существующая система паевых взносов по 
самому существу своему является крайне неудовлетворительной,и установле
ние размера пая, одинакового для всех без различия членов кооператива, 
не верно по существу.

Мы считаем, что размеры пая должны соответствовать потребностям 
того или иного члена в обслуживании. Чем выше потребность в обслужива
нии члена-пайщика, тем больше должны быть паи в кооперативе, и наоборот, 
чем ниже потребность в обслуживании, тем меньше пай в кооперативе.

Нужно установить в будущем систему пая в зависимости от размеров 
получаемой зарплаты. Такая система будет понятна широким массам орга
низованного рабочего кооперативного населения. Она даст четкую, ясную 
установку в этом вопросе. Она может нам реально обеспечить действитель
ное и систематическое поступление средств в обороты кооперации. Она даст 
возможность рабочей кооперации постепенно заместить в обороте заемные, 
чужие средства собственными капиталами, что обеспечит устойчивое, крепкое 
здоровое финансовое состояние кооперации.

Наиболее целесообразным было бы установление пая в виде твердого 
процентного отчисления, проводимого в течение определенного времени 
с заработной платы члена кооператива. Вопрос о сроках уплаты пая в раз
личных кооперативах может решиться по разному, в зависимости от состоя
ния собственных средств и тех конкретных задач, которые ставит себе тот 
или иной кооператив в своей дальнейшей работе.

Совершенно бесспорно, что и при этой системе минимальный установлен
ный пай в 15 рублей должен быть сохранен, как пай-минимум, а к нему долж
но идти постепенное паенакопление в зависимости от заработка пайщика. 
Это по существу будет системой накопления членами рабочей кооперации 
своих средств, своих сбережений в своем рабочем кооперативе,, средств, 
которыми пайщик может в будущем распорядиться так, как он захочет.

Эти средства, с другой стороны, усил ят кредитоспособность кооператива, 
они снизят расходы, проценты на заемный капитал, они позволят освободить 
значительные государственные средства, имеющиеся в распоряжении коопе
рации в виде кредитов, и использовать их на другие общегосударственные 
нужды.

Кроме того, нужно продумать и организовать упрощенную систему вкла
дов в рабочую кооперацию. Нужно (наряду с имеющимися сберкассами) 
так поставить в кооперации систему вкладов, чтобы рабочая кооперация была 
бы вторым каналом, куда должны поступать сбережения населения. Но си
стема вкладов в кооперации должна быть более гибкая и упрощенная, свя
занная с самой работой кооперации. Нужно дать вкладчику право полу
чить свои вклады в каждой лавке кооператива- и не только деньгами, но, 
по желанию, и товарами.

Несколько слов о целевых авансах па товары. Практика целевых авансов 
у нас, в условиях известного товарного голода, не привилась и проводить 
ее крайне рискованно— можно не получить товаров и тем самым дискредити
ровать среди потребителя по существу очень полезную меру.. Рассчитывать 
же на получение авансов под достаточные товары нельзя. Поэтому к аван
сам под товары нужно относиться с сугубою осторожностью и собирать целе
вые авансы нужно только на те товары, в приобретении которых можно 
быть твердо уверенным.

Вопрос укрепления финансовой мощи рабочей кооперации чрезвычай
но важен. Желательно бы обсудить этот вопрос·на страницах «Округа».

А. Бородин.



КОИМУНАУШОЕ хозяйством
III
III

Канализация в Свердловске.
Значение канализации.

Скопление большого количества людей на сравнительно небольшой 
площади города вызывает сильное загрязнение почвы различными отбросами: 
водами кухонь, прачечных, бань, человеческими экскрементами и пр., 
содержащими в себе громадное количество заразных бактерий, являющихся 
причиной различных заболеваний.

Оставаясь в почве,органические вещества этих отбросов подвергаются 
гниению, сопровождающемуся выделением дурно пахнущих и вредных газов 
и образованием среды, благоприятной для бурного развития болезнетвор
ных микроорганизмов.

Почва, зараженная болезнетворными микроорганизмами, является 
большой угрозой здоровью и жизни людей, т. к. заразные начала в этом 
случае очень легко проникают в кишечник человека: или через городскую 
пыль, носящуюся в воздухе, или через воду городских водоемов, ключей 
и колодцев, доступных для загрязнения сточными водами: пли непосред
ственно, пли с помощью дождевой воды, проходящей через загрязненные 
и зараженные слои почвы и попадающей в городские водоемы, ключи и ко
лодцы (в Свердловских условиях—особо упрощенными путями,в виду на
личия в Свердловске трещиноватых каменистых пород, почти вертикально 
напластованных).

Поэтому вопрос удаления грязных сточных вод и человеческих экскре
ментов с территории городской селитбенной площади для Свердловска при
обретает особо важное значение.

Применяемый ныне способ удаления нечистот с помощью ассенизацион
ного обоза, при всей дороговизне и громоздкости его ,не достигает цели предо
хранения почвы от загрязнения и заражения, ибо: а) сточная жидкость и че
ловеческие экскременты собираются,предварительно,в выгребные ямы,пред
ставляющие собою, в большинстве случаев, поглощающие колодцы, совер
шенно открытые для' загрязнения своим содержимым не только верхних 
слоев почвы, но и потока грунтовых вод, питающих городские колодцы и клю
чи;

б) сточные воды и человеческие отбросы, оставаясь в выгребных ямах 
весьма продолжительное время, загнивают в них и служат, таким образом, 
особо форсированными источниками заражения и загрязнения почвы и грун
товых вод;

в) самое удаление уже загнивших вод производится настолько небрежно 
с расплескиванием по всем улицам движения ассенизационного обоза, что 
его можно назвать скорее антисанитарной, чем санитарной мерой.

Сооружаемая ныне канализация Свердловска представляет собою 
систему сооружений, с помощью коих:
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а) грязные хозяйственные и промышленные воды по целой сети подзем
ных герметически закрытых труб отводятся за пределы города, ранее их 
загнивания, без загрязнения почвы и воздуха;

б) в конечной точке этой системы, далеко за пределами города, устраи
ваются очистные сооружения, превращающие грязные воды в достаточно 
чистые и безвредные для здоровья людей;

в) удаление грязных вод посредством канализации обходится значитель
но дешевле, чем с помощью ассенизационного обоза и не сопровождается 
вызывающими чувство отвращения процессами, свойственными последнему,

Система канализации.
Система канализации, начатая сооружением в Свердловске, принята 

полная раздельная, т.е. по одной системе труб отводятся за город хозяйствен
ные и промышленные воды, подвергаясь там тщательной очистке, а по другой 
системе труб, не связанной с первой, отводятся ливневые воды,—в ближайшие 
водные бассейны, без искусственной очистки.

Как хозяйственные, так и санитарные преимущества этой системы перед 
всеми другими системами являются общепризнанными.

Основные данные к рассчету канализации.
Исходное количество населения принято по данным Окрстатбюро на 

1-е января 1926 года, в 125.000 человек, с трехпроцентным ежегодным при- 
ращением этого населения—в течение всего рассчетного срока службы кана
лизации, без капитального расширения, т. е. по 1955-й год, что дает рассчет- 
ное количество населения в 285.000 чел.

За норму стоков хозяйственных вод принято 75 литров на человека 
в сутки.

Промышленные воды учтены по действительному их расходы.
Осуществляемым проектом канализации . предусмотрена возможность 

канализования не только города и его пригородов, в современной их черте г 
но и города, в его двадцатипятилетних перспективах, начиная с 1930 года 
(год предположительного окончания постройки); иначе говоря, совместно 
с городом будут канализовапы:В.-Исетский заводский поселок,машинострои
тельный поселок, Горно-Институтский поселок, долженствующие войти 
в недалеком будущем в состав города Свердловска. Вся территория, занятая 
городом и намеченная под заселение указанными поселками, по плотности 
застройки разбита на три района: центральный городской район—с плотно
стью в 320 человек на гектар; остальная часть города—с плотностью в 200 
чел. на гектор; площадь всех поименованных поселков—с плотностью в 130· 
чел. на гектар.

Сооружение канализации намечено произвести в две очереди: в первую 
очередь должны быть канализованы: весь центральный район—с каменной 
застройкой и плотностью в 320 человек на гектар; те кварталы города с де
ревянной застройкой, плотностью в 200 чел. на гектар, которые обслужива
ются водопроводной линией и предположены к обслуживанию в первое пяти 
летие; центральная часть В.-Исетского поселка и завода, наиболее густо 
застроенные; часть будущего машиностроительного поселка, предполагаемая 
к застройке в первое пятилетие; Ленинская фабрика; во вторую очередь 
намечено канализовать все остальные части города, в пределах его 28-мп 
летних перспектив.
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Канализационная сеть и схема действия канализации.
При начертании канализационной сети учтены:
а) топографические условия, представившие полную возможность 

отвода сточных вод чистым самотеком (сплавом—собственным весом самой 
сточной жидкости) почти со всей территории города и его поименованных 
современных и перспективных пригородов, за исключением узкой прибреж
ной полосы;

б) геологические и гидрогеологические условия города, обусловившие 
некоторый отход, с капитальными сооружениями, от реки Исети, т. к. зем
ляные работы в каменистых породах, залегающих здесь, обильных к тому 
же грунтовыми водами, сильно осложнились бы и удорожали.

Используя вышепоименованные факторы в целях наиболее рацио
нального разрешения канализационной проблемы как в техническом, так 
и в экономическом отношениях, мы применили нижеследующие начертания 
сети:

1. Правобережный главный коллектор идет по улицам: Набережная 
Рабочей молодежи, Троцкого, 1-й Загородной, Байнауховской и далее по 
открытому не заселенному району, к очистным сооружениям, ниже с. Уктус. 
()н собирает сточные воды со всей западной (от него) части города, и сплавом 
отводит их за город, на очистные сооружения; эти последние сооружения сточ
ная вода проходит также самотеком, помощью собственного веса, не требуя 
никаких затрат на свое перемещение; и таким же порядком, уже очищенная, 
поступает в р. Исеть для дальнейшего следования с водами последней, 
несомненно более загрязненными, чем сточная очищенная.

2. Левобережный коллектор, идя по улицам: 1-й Восточной, Толмачева, 
Либкнехта, Пролетарской и Пушкинской, Гоголевской, Сибирскому просп. 
мост через р. Исеть и вливаясь на ул. Троцкого в правобережный'коллектор, 
принимает в себя сточные воды всей восточной части города и направляет 
их самотеком в правобережный коллектор, по которому вода следует далее, 
самотеком же, к очистным сооружениям.

3. Коллектор В.-Исетска, начинаясь от плотины В.-Исетского пруда, 
на отметке* уровня последнего, все сточные воды В.-Исетского Рабочего по
селка самотеком отводит в главный городской коллектор, откуда эта вода, 
вместе с городской, следует, самотеком же, на очистные сооружения и далее 
в р. Исеть.

4. Коллектор машиностроительного завода присоединяется к главному 
левобережному городскому коллектору на 1-й Восточной улице.

Итак, почти все .сточные воды города, В.-Исетска, всех пригородов 
города, как существующих, так и намеченных к возникновению в ближайшие 
годы, самотеком будут выведены за город, самотеком же поступят на очистные 
сооружения, с помощью собственного веса пройдут эти последние и самотеком: 
же будут выпущены в р. Исеть.

И только узкая прибрежная полоса городской площади, имеющая очень 
низкие отметки, потребует для отвода ее сточных вод устройства двух не
больших автоматически действующих станций перекачек, долженствующих 
поднять на небольшую высоту около 12 проц, всех сточных вод и передать 
их в ближайшие точки главных коллекторов, для дальнейшего самотёчного 
их следования.

Очистные сооружения.
Местом для устройства очистных сооружений, удовлетворяющих как 

техническим, так и санитарным требованиям, выбрана площадь южнее с. Ук-
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тус, на берегу большого Н.-Исетского пруда, на середину коего предполага
ется выпустить сточные воды, после их очистки.

Принимая во внимание: а) большое количество сточных вод, подлежа
щих спуску в р. Иссть; б) малый расход воды р. Псетп; в) заселенность бере
гов р. Исети, ниже города,—приходится останавливаться на наиболее совер
шенном способе очистки сточных вод, гарантирующем охрану естественного 
водоема от загрязнения, каковым, по справедливости,считается биологический 
способ, запроектированный нами в составе нижеследующих его отдельных 
частей: а) механическая грабельная и песколовка; б) емшеровкие отстойни
ки; в) биологические окислители; г) дезинфекторы: д) иловые площадки; 
и е) газоуловители.

При этом способе очистки, сточпые воды совершенно меняют свой 
состав: почти весь органический азот переходит в неорганический, количе
ство бактерий и окисляемость значительно уменьшаются ,загниваемость воды 
исчезает; словом, минерализация воды протекает настолько совершенно, 
что жидкость становится безопасной и допустимой к спуску в открытые водо
емы.

Стоимость канализации.
Стоимость канализации первой очереди, общим протяжением коллекто

ров в 78 километров, выражается суммой в 4.300.000 руб. и предполагается 
к сооружению в течение трех лет.

Стоимость канализации второй очереди, общим протяжением коллекто- 
торов малого диаметра в 53 километра, выражается суммой в 2.100.000 руб. 
и предполагается к сооружению за счет доходов от канализации 1-й очереди.

Главный инженер П. Гавриленко.
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Больше внимания Домам Крестьянина.
На страницах печати неоднократно отмечались нездоровые явления, 

имеющие место в Домах Крестьянина, особенно в районных домах Крестья
нина, где культурно-просветительная работа заменялась торговлей пивом 
и т. д. (Михайловский ДК).

Вообще во всех районных Домах Крестьянина культурно-просвети
тельная работа (вне зависимости от торговли пивом) стоит на последнем ме
сте, ибо при том внимании, какое уделяется местными организациями Дому 
Крестьянина, иначе и быть не может. Дома Крестьянина'Своими силами 
проводить культурно-просветительную работу не могут, так как имеется 
один платный работник—заведующий Домом Крестьянина, который бы
вает круглые сутки занят хозяйственными делами, включительно до подме
тания помещений и двора. Райполитпросветорганизаторы в проведении куль
турно-просветительной работы участвуют очень слабо, а в некоторых До
мах и вовсе не принимают никакого участия.

Все эти недочеты были отмечены постановлением секретариата Окруж
кома ВКП (б) по докладу Свердловского Дома Крестьянина. Но местные 
организации каких-либо мероприятий по устранению отмеченных недоче
тов не приняли, и в общем положение нисколько не изменилось.

Надо признать, что главным и основным тормозом в развертывании 
культурно-просветительной работы районных Домов Крестьянина служит 
их тяжелое финансовое состояние. Существующее определенное постано
вление ВЦИК об отнесении всех расходов Домов Крестьянина на местные 
средства в жизнь не проводится. При составлении бюджета на 27-28 год не
которые районы частично расходы Домов Крестьянина в райбюджет вклю
чали, но окружное бюджетное совещание их «обстригло».

В дальнейшем такое положение недопустимо. До тех пор, пока Домам 
Крестьянина не будет оказана финансовая поддержка, они не смогут прак
тически быть учреждениями, осуществляющими смычку города с деревней.

При рассмотрении бюджетов текущего года опыт прошлого должен 
быть учтен.

Присецкий
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На борьбу с укрывателями надо мобилизовать 
общественность.

(Режевской район).
Закончившаяся работа по учету 

об‘ектов обложения по Режевскому 
району дала следующие результаты. 
По большинству сельсоветов отме
чается сокращение посевов против 
прошлого года до 5 процентов. При
чиной сокращения является, глав
ным образом, закончившееся внутри- 
селенное землеустройство. В боль
шинстве сел земли крестьянством 
получены не унавоженные, не уна
важивались по 4—5 лет крестьян
ство сеять на них опасается без пред
варительной годовой обработки. Ча
стично’ сокращение посевов объясня
ется укрытием посевов от объектов 
обложения. Есть случаи, когда ук
рывается по полторы десятины по
сева (дер. Першино). Очень много 
случаев укрытия посевов до полде
сятины. Частично проведенный фак
тический обмер по ряду деревень 
это показал с яркой наглядностью. 
Укрыватели об‘ектов привлекаются 
пока еще к ответственности только 
в административном порядке. При
влечено таким путем до 10 человек. 
Райисполкомом объявлена неделя 
добровольного выявления объектов 
обложения, скрытых во время учета. 
Несколько дней этой работы · дали 
очень интересные результаты. Идут 
укрыватели в налоговую комиссию, 
в начале мнутся, прислушиваются, 
прощупывают, какое может быть на

казание за укрытие такой-то площади 
посева, а потому уже говорят: «Не
доразуменьице вышло, тов. предсе
датель, забыл, слышь, записать 20 
соток, беда с этими гехторами, никак 
не высчитаю, уж будь добренький, 
припиши двадцать-то соток . Харак
терно, что некоторые из трех десятин 
посева, «по недоразумению», забыли 
записать полдесятины...

Имеется много оснований думать, 
что в значительном количестве укры
ты не земледельческие заработки. Ред
кий скажет, что заработал в месяц 
50—60 рублей хотя фактически 
заработок на лесозаготовках и в осо
бенности на возке леса доходил до 
того, что на одной лощади зараба
тывали по 150 руб. и больше в месяц. 
Но пишут, как правило, 20-30 руб. 
в месяц—с лошадью.

Очень плохо, что в конторах ле- 
созагов нет сведений о полных за
работках работающих у них крестьян. 
Но частичные сведения дают осно
вание полагать, что в этой части 
укрытие очень велико.

Необходимо мобилизовать широ
кое общественное мнение на борьбу 
с укрывательством об‘ектов. Через 
бедняцкий актив, через обществен
ные организации надо добиться сто
процентного выявления укрытых 
объектов.

Н Я

Немного о работе Каслинского кредитного т-ва.
При населении около 20 тысяч 

чел. и при наличии около тысячи 
сельских хозяйств, Каслинское кре
дитное товарищество имеет всего 

425 членов, из них около 50 кустарей, 
что нужно считать крайне недоста
точным.

Со средним паем дело у т-ва об-



№ 30 (89) ОКРУГ 23

стоит так: на 1-Х—прошлого года 
средний пай был 4 р. 17 коп., на 
1-У1—28 г.—8 р. 40 коп.

До самого последнего времени то
варищество не имело определенной 
линии—на кого ему держать курс-- 
на сельское хозяйство или на кустаря? 
Сейчас т-во взяло курс на поднятие 

сельского хозяйства, и уже в нынеш
нюю посевную кампанию проделало 
большую работу по обслуживанию 
сельхозкредитом и по коллективи
зации. Создано вновь: машинных 
товариществ—7, артелей полных— 
3, коммун—1.

Все коллективы полностью обес
печены семенной ссудой. Едино
личные хозяйства семенной и денеж
ной ссудой были удовлетворены так
же в достаточной мере.

Кроме того, т-во начало работу 
по организации сбытовых артелей. 
К 1-му июля созданы артели: «Птице
вод», «Пчеловод» и огородно-садовод
ческая. Из них наиболее привив
шейся можно считать пока артель 
«Птицевод». Сбыт продукции этих 
артелей ведется внутри района— по 
обслуживанию рабочего населения 
Каслинского завода. Т-ву надо по
думать о расширении рынка сбыта 
для продукции артелей (до Кыштыма 
п Свердловска).

Большим недостатком сбытовых 
артелей нужно считать то, что они 
созданы полностью из более крепких 
хозяйств и совсем не имеют в составе 
своих членов бедноты, что может 
превратить их в кулацко-спекуля
тивные торговые т-ва.

За последний год Каслинское кре
дитное т-во довольно широко охватило 
имеющихся в Каслях кустарей. Так, 
кузнецы охвачены полностью, же- 
стянщики-побелочники—почти тоже.

До последнего года каслинские 
кустари оставались без работы и лишь 
немногие . перебивались около част

ников-торгашей. Сейчас товарище 
ство полностью обеспечивает ку
старей работой и даже те кустари, 
которые раньше были против член
ства в кредитной кооперации, сей
час стараются вступить пайщиками 
и найти себе работу около т-ва.

Сбыт продукции налажен через 
Промкредсоюз, но так как до сего 
времени этот сбыт не был обусловлен 
договором, то у т-ва часто возникали 
недоразумения, затоваривания. С но
вого бюджетного года договор будет 
заключен.

Товариществом в этом году соз
даны две артели кустарей: «Сапож
ник» и «Швейник»; в каждой из них— 
около 20 чел. Далее намечается ор
ганизации артелей кузнецов и же
стянщиков.

Главным и основным недостатком 
т-ва. надо считать малое количество 
членов вообще и совершенно недо
статочное количество членов из бед
няков. До сих пор у товарищества 
не имеется фонда кооперирования 
бедноты.

Большим препятствием в сбыте 
кустарной продукции является ее 
недоброкачественность. Надо прове
сти соответствующую раз‘яснитель- 
ную работу среди кустарей, а также 
практиковать снижение оплаты за 
плохо выполняемую работу и, нао
борот, поощрять хорошо и чисто вы
полненную .

В районе имеются, кроме Каслин
ского, еще три товарищества (Тю- 
бук, Булзи, Воскресенское), причем 
все эти товарищества работают слабо 
и стоят на краю гибели.

Есть решение Райкома ВКП(б) 
о слиянии их в одно. Это решение 
надо считать вполне правильным, и 
его надо скорее осуществить.

Местный.
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Достижения и болячки Кыштымского Ц. Р. К.
До об*явления кампании попол

нения паевых и вербовки новых чле
нов-пайщиков, положение ЦРК было 
совсем неважное. Показательно хотя 
бы одно то, что кооператив имел на 
один рубль своих средств 15 рублей 
заемных, т. е. жил почти полностью 
на чужие средства. Хорошо прове
денная кампания пополнения паевых 
положение резко изменила в сторону 
исправления.

ЦРК имел:

на 1/Х-27 г. на 1/УП-28г.

Членов пайщиков— 5.192 6.773 Р 30 %

Паевового канит.—35.756 р. 75.654 4-112 %

Собствен, канит.—86.000 р. 158.000 р.

Обороти, канит. —24.000 р. 82.000 р.

Средний пай . .— 6,88 11,17 к.

Заемных на 1 руб.—15 руб. 4,42 к.

Задание по плану—довести на 
1-ое июля число членов-пайщиков 
до 6.800 чел. фактически перевыпол
нено, т. е. новыми членами возме
щены 436 ч., исключенных при пере
регистрации, и все же число членов 
осталось 6.773 ч., т. е., завербовано 
более 1.000 новых членов.

Перевыполнение по количеству 
членов понижало средний пай до 
11 руб., но у старых членов почти 
на 100 проц, пай имеется полный 
(15 руб.).

ЦРК с задачей пополнения свои 
средств справился, стал крепко на 
собственные ноги.

Если прошлый год кооператив за
кончил с убытком, то в нынешнем 
году за 9 месяцев он имеет уже чи
стой прибыли 28 тыс. руб.

Торговая сеть у ЦРК—27 единиц, 
к концу года предполагается увели
чение до 30 (на 1-Х прошлого года 
было 17). Открываются главным об

разом киоски на окраинах Кыштыма 
и Карабаша, что нельзя не признать 
хорошим начинанием.

Если 2-3 года назад в магазинах 
ЦРК висели только люстры, а на 
полках были одни папиросы, то сей
час в магазинах имеется полный под
бор товаров, ощущаются перебои 
лишь в недостаточных и полунедо- 
статочных товарах: в крупах, масле,, 
обуви. С мануфактурой положение 
вполне благополучно.

Торговый оборот ЦРК за 9 ме
сяцев—2 милл. рублей, годовой тор
говый план будет выполнен с пре
вышением. Кооператив строит в Ка- 
рабаше для рабочих большую сто
ловую на 2 тыс. обедов, с распреде
лением в термосах по рудникам. По
стройка проводится главным обра
зом на средства ЦРК, сметная стои
мость—30 тыс. руб.

Основные недостатки коопера
тива :

1. Кооператив еще слабо обслу
живает население района. Плохо 
торгует мясом, и мясо у ЦРК хуже, 
чем у частника, совсем не торгует ово
щами, сеном, фруктами. Эти отрасли 
торговли отданы полностью во власть 
частника. Товарищи из правления 
этот недостаток объясняют неимением 
подходящих помещений для хранения 
скоропортящихся продуктов и неуме
нием продавцов торговать ими. Ду
мается, что насчет помещения вопрос 
в Кыштыме может быть разрешен 
очень быстро и без больших затрат. 
А насчет умения торговать—надо по
учиться!

2. Вторым больным местом ЦРК 
является эпидемия растрат. За 9 ме
сяцев текущего года кооператив 
имеет 7 случаев растрат на 7.500 руб. 
На днях обнаружена недостача 
в универсальном магазине у про
давца Костина в 2 тыс. р.

Возможно, что здесь отчасти ска
зывается влияние слишком мягкой
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политики суда в отношении растрат- варов, где их быть не может (галан- 
чиков. Наир., некто Пузанов растра- терейное, бакалейное отделения), не- 
тил в прошлом году 1.600 руб., а брежно обращаются с товарами, мнут 
Кыштымский нарсуд присудил его мануфактуру, пачкают, товары не 
только к 8 месяцам. завертываются и т. д.

3. Наконец, последний недоста- На эти недостатки ЦРК должен 
ток ЦРК—это неудовлетворитель- обратить серьезное внимание.
ный подбор продавцов: работают ти
хо, создают очереди даже у тех то- Азов

Как упорядочить лесное хозяйство.
(Белоярский сельсовет,

Надо было ожидать, что с оконча
нием лесоустройства леса местного 
значения, переданные в пользование 
земельных обществ, будут экономно 
расходоваться и не будет хищнического 
истребления леса.

На деле мы видим обратное, а имен
но : ежегодно вырубленные земельными 
обществами очередные лесосеки не 
приводятся в надлежащий порядок, 
т. е. не очищаются от хвои, и хвоя свое
временно не счищается. Наблю
даются случаи продажи лесоматериа
лов (особенно отличается дер. Кру- 
тиха). Производится в некоторых ме
стах порубка лесов, отчего получается 
много валежника и хвои, что весьма 
опасно в пожарном отношении. Плохо 
поставлена охрана лесов самими обще
ствами: лесные сторожа избираются 
и служат бесплатно, ждать от такого 
сторожа пользы совершенно не прихо
дится . Сторожа видят иногда хищение 
леса, но так как хищник «свой»— 
однодеревенец, то из боязни цажить 
врага сторожа смотрят на охрану лесов 
сквозь пальцы.

Баженовского района .

Необходимо провести следующие 
мероприятия:

1. На ближайший год—два огра
ничить вырубку дров с 2-х куб. са
жен на двор до 1 куб. саж. на двор, 
что побудит население к очистке лесов 
от хвои и валежника, которые вполне 
заменят дрова в летнее время.

2. Наладить охрану лесов наемны
ми сторожами, для чего, во избежание 
больших расходов, наем производить 
не одному, а двум, трем обществам. 
Проводить инструктирование лесных 
сторожей со стороны Рика и вменить 
в обязанность сторожа периодически 
делать на сельских собраниях граж
дан доклады о своей работе, чем мо
рально влиять на лееонарушителей.

3. Распределять лес только среди 
нуждающихся, лишая пайка тех, кто 
лес продает.

Определить одну таксу на все 
лесоматериалы и дрова по всему сель
совету. правильно поставить учет 
отпуска леса п сбора денег.

С. Ворожев.
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+ Итоги школьной работы за год 

по Березовскому району представ- 
вляются в следующем виде. Заметно, 
улучшение положения школ как 
в отношении педагогическом, так 
и хозяйственном. Ассигнования на 
школьное дело по бюджету увели
чились по сравнению с 1926-27 годом 
по школам 1 ступ, на 10 проц, и по 
семилетке—на 25 проц. Охват де
тей в возрасте от 8 до 12 лет увели
чился на 10 проц, (было 1578, стало— 
1807). Социальное положение уча
щихся: рабочих—664, крестьян-
232, кустарей—490, служащих— 
185, воспитанников детдомов—57, 
пенсионеров—142, торговцев — 15, 
прочих—22. Главный недостаток 
в работе школ: преждевременный 
уход учащихся в середине учебного 
года (на 1-е мая количество учащих
ся уменьшилось па 15 проц.). Про
гулы, по сравнению с прошлым го
дом. несколько уменьшилась. Число 
остающихся на второй год также 
несколько уменьшилось. Окончило 
курс 1-й ступени по району 178 чел., 
которые в подавляющем большин
стве стремятся продолжать образо
вание: на 1-е июля подано уже 130 
заявлений, и на будущий год неиз
бежно придется открывать 5-ую 
параллельную группу школы-семи
летки. Плохо обстоит с пионер-вос- 
яптанием во всех школах района: 
пионеров насчитывается только 
14 проц, всего состава учащихся. 
Значительно оживилась работа 
школьных советов и комсодов. Ма
териальная помощь школе со сто
роны последних выразилась в 
1.600 р., что дало возможность ока
зать помощь детям бедняцких семей 
и ввести почти во всех школах горя
чие завтраки.

Л. Швейкин.

Ждут не дождутся жители села 
Караболки, Каслинского района, 
когда областное дорожное строи
тельство приступит к ремонту тракта 
Свердловск—Челябинск на участке, 
расположенном около села. В апреле 
нынешнего года представитель об
ластного дорожного отдела т. Со
ломин заключил с Карабольским 
селькковом договор, по которому 
селькков должен был заготовить 
необходимый для ремонта камень и 
щебень. С 20 мая строительство пред
полагало приступить к ремонту. Ка
мень и щебень были заготовлены 
в срок, а представитель дорожного 
строительства, так до сего времени 
и не является. В ненастье по тракту 
не проехать.

И. Голышей.

+ Плохо поставлено дело в сто
ловой ЦРК в Полевском заводе. 
Помещение столовой тесно, обеды 
не удовлетворительные, ждать по
дачи их приходится полчаса и более. 
Зато пива расходуется в этой столо
вой 200 ведер в месяц. Нужно пре 
кратить торговлю пивом в столовой 
вовсе, расширить столовую, улуч
шить качество обедов, ввести на них 
абонементы и аккуратно снабжать 
столовую газетами и журналами.

. 1. Плаксин.
Сокращение посевной площа

ди на 150 десятин обнаружилось 
при учете об‘ектов обложения в Ле- 
невском сельсовете, Режевского рай
она. Когда стали смотреть, у кого 
и как сократилась посевная площадь, 
то обнаружилось, что сократили по
сев зажиточные крестьяне. Например, 
крестьянин имеет 8 десятин, и у него 
4 десятины посева, а 4 пару (что со
кращает фактический посев на одну- 
полторы десятины). Сельсовет стал
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вызывать граждан для об‘яснений, 
и в один день было установлено, что 
десятка два человек укрыли 13 де
сятин. Это—со слов самих укрыва
телей, фактическая проверка по
сева, разумеется, даст больше. Эту 
проверку надо произвести возможно 
тщательнее.

II. Мокроносов.

-♦-Дом кустаря решило органи
зовать в Свердловске собрание упол
номоченных Промкредсоюза. Начи
нание это—полезное и необходимое. 
«Дом кустаря» должен удовлетворить 
стремление кооперированного ку
старя к общественной работе, к куль
турному развитию. Со времени вы
несения постановления собрания 
уполномоченных прошел уже до
вольно значительный срок. Что слыш
но с этим делом?

Подручный.
-♦- Из-за волокиты Арамиль- 

ского страхпункта, в течение почти 
года не может получить пенсии ин
валид, житель села Чердынцево, 
Арамильского района, Кузьмин, 
И в. Мих.

Но.
-♦- Экономит на здоровье уча

щихся билимбаевских школ фин
часть Первоуральского рика. По 
смете билимбаевской школы-семи- 
летки на текущий ремонт нужно 
было отпустить около 150 руб. Но 
когда заведывающий школой об
ратился в финчасть за этими день
гами, то ему заявили, что ассигновка 
на ремонт школы срезана «ввиду 
общего перерасхода по райбюджету». 
Между тем, ремонт школы-семилетки 
(как, впрочем, и других билимбаев
ских школ) совершенно необходим.

Эль.
-♦- Никакой массовой проверки ра

боты секции не было в Кыштымском 
районе. Были попытки (5 раз!) поста
вить отчеты секций на общих собра
ниях, но эти робкие попытки так 
и не увенчались успехом. В стенгазе
тах было помещено не более трех 

статеек, да и то о конкурсе «вообще», 
а не о работе секций. Все дело осве
щения работы секций Кыштымского 
района ограничилось помещением од
ной корреспонденции в «Округе». В 
Райисполкоме, уверяют, что в ре
зультате конкурса заметно сильное 
оживление в работе секций, и они нача
ли вести планомерную работу, но 
насколько эти уверения соответствуют 
действительности—сказать трудно.к 3.

-♦- Ни одного бедняка не выдвинуло 
Накоряковское земельное общество 
в уполномоченные по землеустройству. 
Избрано 6 зажиточных и 4 середняка. 
Ясно, что при таком составе уполно
моченных интересы бедноты защище
ны не будут. Нужно исправить этот 
промах.

J. Усольцев.
-♦-Два коллективных хозяйства и 

два машинных товарищества органи
зовались весной этого года в Нако- 
ряковскомсельсовете, Бисертск.рай
она. В коллектив «Батрак» вступило 
9 домохозяев, в коллектив «Передовик» 
17, в машинное товарищество* «Свобо
да» 13 п в машинное товарищество 
«Кустарь»—12 домохозяев. Коллекти
вы работают хорошо и служат нагляд
ным примером для неорганизованного 
населения.

А. М.
Значительное количество укры

вателей обектов обложения обнару
жено в Шайдурихинском сельсовете 
Невьянского района. После повероч
ного обмера посева укрытие такового 
установлено у домохозяев: Севрюгина 
Гр. Ив., Кунгурова, Вас. Вас., 
Ситникова, Андр. Ив., Катаева, Г им. 
Ив. и Кунгурова, И. М. После оштра
фования этих укрывателей доброволь
но заявили об укрытии 57 хозяйств.

Мих. Ив.
-♦- Бесхозяйственность и безобраз

ное состояние отчетности обнаружены 
ревизией в Шайдурихинском сельсове
те, Невьянского района. Деньги хра
нились как попало. Установить сей
час приход и расход очень трудно.

Доброкор № 5288.



28 ОКРУГ № 30 (89)

Досрочно и полностью уплатили 
причитающийся с них сельхозналог, 
даже до получения окладных листов 
бедняки села. Аверинского, Сысерт- 
ского района, Палкин, Дмитрий Тито
вич, и Деменыпин,Дмитрий Иванович. 

Меныи иков.

Головотяпски экономит Не
вьянский Рик на В.-Нейвинской по
жарной охране. Урезывает смету на
столько, что нет никакой возможности 
отремонтировать пожарный обоз, кото
рый давно требует серьезного ремонта. 
Паровая машина не ремонтировалась 
6 лет, приемные рукава, прослужив
шие около 20 лет, пришли в полную 
негодность. Платный личный состав 
пожарной дружины утвержден в со
ставе 2%. человек, но ведь Рику долж

но быть достоверно известно, что 
народ у нас в деле охраны труда гра
мотный, и больше 8 часов в день ни
кто работать не станет. Значит, на 
некоторое время суток пожарная 
охрана заранее обрекается на бездей
ствие. Как бы за такую экономию не 
пришлось дорого заплатить пожарам.

И. Калиничев.
Ящик гнилых яиц прислал Обл- 

союз Каслинскому ЦРК. На ящике 
так и значилось: «осторожно—брак». 
Когда Облсоюзу было сообщено, что 
присланные4 яйца, никуда не годятся, 
он невозмутимо ответил: «просим на 
яйца составить акт и реализовать 
их на. месте по какой «угодно пене». 
Пришлось «реализовать»: отправили 
весь ящик в яму.

Кооператор.
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Дела в „Опытстрое“.
Существующий с 1925 года в Свердловске кооператив опытно-показа

тельного строительства сокращенно—«Опытстрой», за время своего су
ществования пользовался серьезным вниманием со стороны организа
ций, призванных к руководству и наблюдению за деятельностью строитель
ных кооперативов. Эти организации давали названному кооперативу наи
лучшие характеристики в том смысле, что он является лучшим РЖСКТ 
на Урале. В какой мере соответствует подобного рода характеристика дей
ствительному состоянию кооператива?—Об этом говорят некоторые дан
ные о его деятельности и состоянии.

Прежде всего рабочий-ли это кооператив?—Прежде чем ответить на 
этот вопрос, необходимо сделать маленькое замечание, что вообще в Ове д- 
ловске все жилищно-строительные кооперативы, независимо от социаль
ного состава своих членов, именуются рабочими. Так же обстоит дело и с 
«Опытстроем», членский состав которого на 12-У1-с. г. дает следующую 
картину: 
рабочих .    5 чел.
служащих . . . . . . 181 ».
прочих    12 »
Всего: .................................................. 198 чел.

Из этих данных как будто не видно, чтобы кооператив являлся ра
бочим.

По размерам получаемого заработка члены кооператива делятся: 
проц, к общему числу.

До 50 рубл —2 чел..........................................................................................1,4
от 51 до 100 р.—9 чел............................................................. . . 6,00
от 101 до 150 р.-20 чел............................................. ... 13,3
от 151 ДО 200 р.—36 чел. . ........................................................ 24,00
от 201 до 250 р.—31 чел. . . . . . 26,00
свыше 250 р.—58 чел. . . ..............................................................34,7

Подавляющее большинство членов кооператива принадлежит к кате
гории высокооплачиваемых. Это, пожалуй, не представляло бы специаль
ного общественного интереса, если бы в деятельности кооператива не 
бы .о моментов, не соответствующих основным началам кооперативной об
щественности.

В 1926 году кооператив, при наличии невыполненного договора с Ком
банком по постройке одного дома, решил построить члену своего правления, 
инженеру Варскову одноквартирный «опытно-показательный» дом. не 
имея для этого ни одной копейки кредита. Предварительная сметная стои
мость этого дома была определена в 11.206 рубл. Через несколько времени 
эта сумма, «вследствие рельефа местности», (официальное обшснение пра-
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вления «Опытстроя»!) была увеличила до 12.605 рубл. Надо сказать, что 
руководство постройкой этого дома было поручено самому Варскову. 
Строил он так хорошо, что постройка обошлась не в 12.605 рубл., а в 
24.950 рублей.

Когда средства на. постройку этого барского особняка иссякли, было 
постановлено: отпустить 7.000 р. из ранее полученных ссуд, за счет увели
чения очередных платежей остальных членов кооператива.Когда возмущен
ная этим безобразием группа членов кооператива, обратилась с требованием 
исключить Барскова из состава кооператива, как использовавшего в лич
ных целях свое положение члена правления, то правлением былииспо ь- 
зованы все средства для затушевывания этого вопроса.

Барсков, благодушествуя в построенном ему особняке по ул. Го
голя, № 46, до настоящего времени продолжает оставаться в составе членов 
«Опытстроя».

О других безобразиях. Оборудование квартир некоторых вселенных 
членов кооператива: на устройство образцового кухонного очага с котлетно- 
вольным шкафом с самоварной трубой (собственной конструкции вселен
ного члена кооператива) было затрачено 120 рубл., уплочено изобретателю 
за огнеглазет 100 рублей. Приобретение колонок для ванн (по 150 рубл.), 
очистка, выгребных ям, несмотря па то, что эти расходы ничего общего 
не имеют с расходами строительства, относились за счет последнего. По
этому не удивительно, что стоимость стройки 1-го кубометра в «Опытстрое» 
обошлась гораздо дороже других ЖСКТ Свердловска, достигнув по неко
торым пострайкам 16 р. 50 коп. кубометр.

Учет и хранение строительных материалов до 1-го ноября 1927 года 
были поставлены в такой степени безобразно, что установить правильность 
имеющихся в делах правления 'заявлений рабочих о хищениях заведываю- 
щего материальной частью не представилось возможным.

Несколько слов об исправности членов кооператива, в выполнении 
своих обязательств пред последним, Па 1-е мая 1928 года за членами 
кооператива числилось 49.000 рубл. товарищеской задолженности. При 
этом следует указать, что очередные платежи вносились членами коопера
тива не наличными деньгами; а счетами за проведенные ремонты, которые, 
кстати сказать, производились -без всякого плана. Вообще, за все время 
существования кооператива отсутствовали не только планы ремонтов, но 
и финансовые.

В кооперативе процветает беззастенчивая спекуляция, вселенных чле
нов кооператива, жилплощадью. Член кооператива Алеев должен вносить 
ежемесячной квартплаты (товарищеская задолженность и проценты по ра
нее полученной ссуде) 55 рубл.50 коп., за сдачу же двух комнат получает 
80 руб. Черноскутов—квартплата 75 руб. 45 коп., получает за сдачу комнат 
85 рубл. Калинин—должен платить 51 р. 20 коп., получает 70 рубл.

Не лучше обстоит дело и с очередностью предоставления квартир. 
Ограничимся только, одним примером: членом, кооператива Федоровой, 
заработок, которой выражается в 49 рубл., вступившей в кооператив в 1925 г., 
сразу было внесено 280 рубл., а к 28-Ì-28 г. у нее числилось паевых накопле
ний 458 рубл. Федорова значилась первой на очереди на получение квар
тиры в 1927 году, но едва-ли получит и в 1929 г. В то же время одному члену 
коопера ива, вступившему в число его членов в 1926 году и имевшему пае
вых накоплений 402 рубл., была предоставлена квартира в 1926 году.

Таково общественно-кооперативное лицо «рабочего» жилищно-строи
тельного кооператива «Опытстрой». ,

В. Нуликов.
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Проверьте себя.
Председатель Калиновского сельсовета (в Нязепетровском районе) 

Смольников вел у себя в сельсовете «твердую» политику: никакой критики 
своих действий не допускал; зато сам критиковал других беспощадно. 
В ячейке, членом бюро которой состоял Смольников, был зажим и Калинов
ские коммунисты ничего предосудительного в действиях своего пред- 
сельсовета не видели, а еслиивидели, то молчали. Ревизионная комиссия 
сельсовета тоже находила, что у Смольникова—все в порядке.

И долго еще, может быть, ячейка находила бы работу Смольникова 
«удовлетворительной», а сельревкомиссия «благополучной», если бы не ано
нимное (не подписанное) сообщение одного крестьянина Калиновского сель
совета в райцентр о том, что у них в сельсовете совсем неблагополучно.

Нязепетровский Райком ВКП(б) и Нязепетровский Рик выделили 
для обследования положения в Калиновском особую комиссию, которая и не 
замедлила обнаружить совершенно неожиданные факты.

Прежде всего оказалось, что у Смольникова не достает денег по само
обложению 149 р. 95 к. Далее оказалось, что в истекшую посевную кампа
нию ('мельников, злоупотребляя своим положением, ухитрился получить 
49 пудов семян (Смольников член Нязепетровского Рика). Заключил с Велян- 
ковским винокуренным заводом договор на контрактацию картофеля, но 
произведенный посев этого картофел я в полторы десятины нигде не зарегист- 
стрпровал. Ярового ('мельников посеял 4* десятины, и произвел этот посев 
силами кулаков, лишенных права голоса, которых пригласил к себе на «по
мощь» с выпивкой.

Таковы главнейшие деяния Калиновского предсельсовета. Кроме того, 
на собрании граждан, на Котором районная комиссия делала доклад о резуль
татах своего расследования были выдвинуты против Смольникова еще и дру
гие обвинения.

Смольников, член партии с 1919 года, обманувший доверие партии 
и Соввластп. и:: рядов ВКП(б) исключен, снят с работы и предан суду.

Многим не мешало бы сделать из смольниковской истории кое-какие 
практические выводы для: себя и проверить свою работу. В особенности это 
относится к ревкомиссиям.

С н.

Кулаки и подкулачники.
«Лучше себе, чем беднякам»—так рассуждают члены земельной сек

ции Нижне-Исетскаго поселкового совета. И поступают соответственно 
этому рассуждению. В числе 9 человек распределили между собой—25 ку
бов дров, причем заведываютций земстолом Засыпкин, И. И., взял 5 кубов 
якобы на себя и на отца, хотя отец живет вместе с ним.

Вот полный список этих добросовестных работничков, выписавших 
себе бесплатные билеты:

1) Засыпкин, И. И. ............. . 21/а куба.
2) Его отец .....   ...» »
3) Зыков, И. Н. (председатель поселкового совета) . . » »
4) Телегин, В. К. (замземстолом) ..... . . . . » »
5)Кадочников, Н. . . . . » »
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6) Кривоногов, Е. И. ....... 21 3 куб.
7) Лазарев, М. Г. ............... » »
8) Михайлов, Н. М. ·. .............. » »
9) Казанцев, Н. Е . ....................................... .... . . . » »
В этом списке можно найти разве только двух—трех человек победнее, 

а остальные—все выше среднего.
В то же время беднота получает либо полный отказ, либо участки в даль

них куренях (те, все девять, получили в ближнем курене). По словам секре
таря земстола Гагарина, Засыпкин и в прошлом году выписал себе 5 кубов.

Бедняки возмущаются и негодуют, но на Засыпкина это оказывает 
слабое действие, потому что он твердо решил вообще держать руку кулаков 
и ведет с ними тесную дружбу. Кулаки не остаются в долгу и не нахвалите я 
своим другом—приятелем; Кулак Кирьянов сказал как-то одному из местных 
селькоров: «Погоди, голубчик, Иван Иваныч *)упр.ячет тебя так..далеко, что 
тебе будет и не вылезти».

Состоя наведывающим земстолом поселкового совета Засыпкин умудря
ется сочетать эту должность с должностью члена церковного совета II .-Исет- 
ской церкви.

Чего же можно ждать от такого двоедушного человека?'.
Вятич.

Кулачествующие кустари.
В Пышминском заводе, как известно, значительная часть населения 

—кузнецы. Кузнец, как известно, без подсобного работника молотобойца 
работать не может.

Спокон веков пышминские кустари кузнецы держали этих наемных 
работников без всяких договоров, заставляя работать по 12 —16 ч сов в сутки 
и платя за эту работу самую мизерную плату.

Теперь, когда профсоюз стал требовать заключения на этих батраков 
договоров, кустари на отрез отказались, заявляя, что им «профсоюзников» 
не надо, и страховать своих рабочих они не будут. Некоторые кустари по
бросали работу. Они рассуждают так: мы еще с месяц проходим без работы 
а батракам долго ходить без работы не придется—им есть нечего, они при
дут—и еще поклонятся за то, чтобы работать без договора.

Кустарная артель «Новая Заря» предложила батракам вступать в 
члены артели, внося 30 рублей пай. Только тогда артель согласна их взять 
на работу. Но у батраков таких денег, попятно, нет.

Отдел труда должен вмешаться в это дело и привлечь кулачествующих 
кустарей к законной ответственности.

А. Аржанников.

Березовский Рик экономит.
В 1924 году Шарташский сельсовет решил строить новое здание для 

сельсовета, Березовский Рик обещал всемерно помочь сельсовету в этом 
деле. Население охотно откликнулось—помогло натурой и деньгами. В том 
же году здание было вчерне готово, но докончить его не было возможности не 
хватило средств. Рик не помог.

*) Засыпкин.
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В 1925 году Рик раскошелился: отпустил немного денег, на которые 
можно было изготовить рамы и двери. Работа опять застопо рилась.

Сельсовет, не видя выхода из положения, решил было сдать недостро
енное здание ЦРК, с тем, чтобы через пять лет оно перешло в оборудованном 
виде к сельсовету. Но от этого сельсовет удержал сам Рик, представитель 
которого на пленуме сельсовета заявил, что здание во что бы то ни стало 
будет достроено.

Здание продолжало оставаться недостроенным.
В конце 1927 года Рик вынес постановление об обязательной достройке 

здания в 28-м году, и представители Рика снова, уверили сельсовет, что 
еобходимые средства будут отпущены, так как этот отпуск предусмотрен, 
мол, сметой.

Сельсовет, с своей стороны, внес в свою смету 300 р. на достройку зда
ния. Местный сельККов вызвался отпустить материалов на 200 руб. От Рик‘а 
требовалось дать приблизительно около тысячи рублей.

Рик обещал дать эти деньги во втором квартале, потом—в третьем, 
затем—в четвертом, а сейчас и вовсе отказывается, советуя сельсовету по
просту продать недостроенное здание.

Куда, годится такое хозяйствование нашего Рик'а?
Наблюдающий.

Бессмысленная отписка.
16 сего июля Тюбукский рабочий комитет союза сельхозрабочих послал 

Тюбукскому сельсовету нижеследующее отношение:
«Тюбукскии рабочий комитет просит уплатить задолженность по тариф

ному соглашению, заключенному 12-1-28 г. в сумме 8 р. 15 коп. Если задолжен
ность не будет внесена 17 июля с. г., то дело будет направлено в нарсуд»..

В тот же день рабочком получил от Тюбукского сельсовета ответ такого 
содержания:

«Тюбукскому рабочкому. Возвращая ваше предупреждение, сообщаю, 
что сельский совет никаких тарифных соглашений с вами не заключал и отве
чать за неуплату перед судом не собирается. Будьте снисходительны и покор
нейшая просьба к вам соблюдать правильность адресов посылаемых вамп бу
маг, и волокиты не создавать благодаря вашему невниманию. Предсельсовета 
Уфимцев, Секретарь Чекаицев».

Поскольку тарифное соглашение, о котором идет речь, подписано самим 
Уфимцевым, то единственным об'яснением его отписки может служить разве 
только то, что писана она, очевидно, с пьяных глаз.

Сельхолрабочий.

Верно-яи.
Что в Уфалейской райадмчасти уже в течение нескольких месяцев 

лежит без движения дело по обвинению бывшего председателя Иткуль- 
Тарсятского сельсовета Нуриманова, обвиняемого в растрате средств 
сельккова?

Что в Н.-Сергинский завод выписан из дальних мест с выдачей подом
ных и с окладом в 200 р. в месяц по должности заведывающего коммерческим 
отделом, некий «спец», ничего не понимающий в коммерческих делах, но 
за то приходящийся братом жене заводского главбуха?

Что в той же бухгалтерии Н .-Сергинского завода обретается в каче
стве спеца-счетовода бывший жандарм Борисов, изгнанный из рядов мили
ции как чуждый элемент?
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Что секретарь Н.-Сергинского рабоче-поселкового Совета Алабушев, 
Михаил Иванович, практикует посылку рассыльной за водкой в служеб
ные часы, и эту водку хранит в письменном столе вместе с делами Со
вета?

Что на Н.-Сергинском заводе административные расходы не только 
не снижаются, а, наоборот, систематически растут?

Что нарсудья Каслинского района т. Ермаков—большой пьяница, 
и даже в суд является, иной раз, в пьяном виде?
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ошейки
Не „показательная“, а „опытная“.

В Л 28 «Округа . в заметке под 
названием «Показательная постройка» 
говорилось о плохом выполнении по
стройки пожарного депо вс. С .-Коневском 
(Невьянского района), руководителем 
которой был техник Окрзу. Последнее 
дает по этому поводу свои раз.яснения

Депо было построено глинобитное, 
с толевой· крышей силами курсантов 
месячных курсов огнестойкого строитель
ства. Оштукатурить его сейчас же по 
окончании постройки было нельзя, так 
как стены не дали еще осадки. Поэтом 
техником были даны С.-Коневскому сель
совету точные инструкции, как, каким 
образом произвести оштукатурку и через 
какое время. Сельсовет этих инструкций 
не выполнил, и глинобитные стены зда
ния от осадков, естественно начали ча
стично разрушаться. Кроме того,во время

Щедрый
Па заметку, помешенную в журнале 

«Округ», Л» 16)· о нарушении трудового 
законодательства председателем Зуевско
го Сельсовета Сажиным сообщаю, что 
комиссией из представителей Кленовско- 
го рабочкома й граждан Зуевского сельсо
вета произведено расследование ука
занной заметки путем опросов батрачки 
Киселевой, Аграфены Михайловны, и ее 
матери Устиньи Яколевны Киселевой. 
Установлено, что, действительно, гр-ка 
Киселева., Аграфена, работала у род
ственника, дяди—председателя Зуевского 
сельсовета .Сажина в течение года, без 
трудового договора. Но, по об'яснению 
последних (?) они считают, что за то,

работы сельсовет не имел нового, хороше
го материала для обрешетки толевой кры
ши и отпустил для этой цели старый, ча
стично гнилой, бывший уже в употребле
нии тес, что, конечно, отразилось на ка
честве крыши (гвозди плохо держались 
в гнилых досках и могли быть выдернуты 
напором ветра). Постройка эта никогда 
не считалась показательной, а только 
опытной, что Окрзу подчеркивает, и в на
стоящее время оно приняло решение за
кончить постройку за счет специальных 
средств на огнестойкое строительство 
(убедившись, что сельсовет сам ее никогда 
по закончит), что и будет проведено в те
кущем строительном сезоне.

Зав. ()крзему и равнением ! б ш марев.

За окр. мелиоратора (подпись).

дядюшка.
что она работала у дяди, она получала 
вознаграждение одеждой, обувью, бель 
ем. уборкой! их земли 1! т. д. Таким образом 
никаких претензий к (Ажину с их стороны 
пет. т. к. вознаграждения за труд уплаче
но большее, чем это требовалось, а потому' 
каких-либо мер по этой заметке предпри
нять нет основания.

Инспектор Труда 7 уч. Свердловского 
округа Тихомиров.

От редакции: Интенсивно работает 
инспектор труда т. Тихомиров: заметка 
появилась 20 апреля, а сообщение т. Ти
хомирова получено 26 июля.'

Разбудите ревкомиссию.
На заметку, помещенную в журнале 

«Округ. , № 28, Селькцов собщает, что 
факт продажи бревен в феврале и марте 
был, ио автор заметки не поинтересовался 
какой лес продан Селькковом. Были 
случаи продажи по 60 и 80 коп. шт. 
инвалидам и беднякам, но лес этот был 
3 и 4 вершков от 7 до 9 аршин, каковой 

па постройку· бойни был не пригоден 
(па что у К Кова имеются данные обследо
вания техника окринжа, где отмечено, 
что бревна тонки, и на бойню не пре годны) 
Потому7 они црод шы. Вместо них приобре

тены требуемые техническим надзором. 
Часть бревен была К Ковом куплена по 
3 рубля (от 12 до 15 арш. длины и от 5*/з 
до 7 верш, толщины) и часть бревен взя- 

,та у гр-н заимообразно до осени.
В отношении ревкомиссии следует 

сказать, что давно следовало бы ташить ее 
для ревизии. Несмотря на ряд замечаний 
и предложений со стороны партийных 
и др. организаций, председателю рев. 
комиссии Сычеву7 произвести ревизию, 
последний в течение 9 м-цев не делал ни 
одной ревизии. Предрайккова (подп.).
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Торговлю вином передать кооперации.
В № 24 «Округа» в заметке «волокит

чики изЦентроспирта», говорится о по
становлении Окрисполкома о свертыва
нии лавок центроспирта там, где тор
говля вином может быть поручена коо
перации.

В Пышминском заводе, Березовского 
района, торговля вином может быть все
цело поручена потребкооперации, ко
торая и теперь торгует водкой.

Настоящим письмом в редакцию 
«Округа» ставлю перед заинтересован-

0 пособии, выданном сотруднице
В связи с заметкой в № 27 «Округа» 

о мотивах выдачи Н.-Сергинским Рином 
пособия сотруднице Кратировой, пре
зидиум Рика сообщает следующее:

По заключению врачей Ки рил лог а и 
пр офессора Шамарина, Кратирова долж
на подвергнуться сперации, причем, 
ввиду серьезности этой операции болезнь 

ными органами па вид лавку Центро
спирта в Пышминском заводе, с надеж
дой, что вопрос о торговле вином у нас 
будет урегулирован в интересах госу
дарства (экономия лишних расходов на 
содержание помещения и служащего). 
У потребкооперации благодаря этому 
явится возможность содержать два отде
ления в Пышминском заводе на обоих 
сторонах речки.

В. Марьин.

Н-Сергинского Рика Кратировой.
ее, подлежит предварительному иссле
дованию в Ленинграде или в Казани. 
Учитывая серьезность, болезни Кратиро
вой и ее общественную работу, которую 
она вела в течение 10 лет, Президиум 
Рика и возбудил перед Окружным Ис
полкомом ходатайство о выдаче посо
бия.



Сре^м КНИГ 
-------- * ЖУРНАЛОВ

Литература к юбилею Второго С'езда.
Ниже, в порядке ее ценности, мы 

даем наиболее существенное из литера
туры по вопросам юбилея, нисколько, 
разумеется, не пытаясь исчерпать ее и 
ограничиваясь для начала издания
ми Гиза и Прибоя .

В центре должны остоять работы 
В. И. Ленина, пап ¡санные им в десяти
летие 1895—1905. Огромная роль Ле
нина в создании партии и оформлении 
большевизма, начальные годы его борь
бы со всеми разновидностями тогдашнего 
оппортунизма с экономизмом, легаль
ным марксизмом и, в особенности, с 
меньшевизмом—должны быть особо вы
пукло подчеркнуты. Только на таком 
широко развернутом фоне вырисовы
вается отчетливо историческое значе
ние П-го с‘езда.

Вот почему из работ В. И. Ленина нам 
представляется необходимым отметить 
следующие:

«За 12 лет»—1895—1905 г.г. Два 
направления в русском марксизме и 
русской социал-демократии . Сборник 
статей. Издание 4-ое, 1925 г., стр. 695. 
Цепа 1 р. 50 к. Задача сборника, как 
ее определял сам В. И. Ленин,—«пока
зать», как различные по форме—легаль
ный марксизм, экономизм и меньшевизм— 
имели по существу одну и ту же истори
ческую тенденцию, теперь для пас столь 
очевидную».

Сборник Подготовление большевиз
ма». Изд. 2-ое, доп., 1925 г., стр. 383. 
Цена 1 руб. В сборник вошли статьи и 
брошюры:'«Что такое друзья парода 
и как они воюют против с.-д.», «Два 
проекта с.-д. программы , Что делать: 
и др.

Что такое «Друзья парода». Изд. 
1925 г., стр. 205. цепа 80 коп.—первая 
русская марксистская критика, народ
ничества, отличающаяся всеми свой
ствами ленинской логики: ясностью мыс
ли и точностью определений.

«Экономическое содержание народни
чества и критика его в книге г. Струве». 
Изд. 2-ое. Μ. 1924 г., стр. 173. Цена 
60 коп.

«Развитие капитализма в России»,— 
процесс образования внутреннего рынка 
для крупной промышленности—Л.-Μ., 
1925 г., стр. 531. цепа 1 рубль.

Последние две работы тесно между со
бой связаны (первая представляет собой 
как бы конспект второй) и должны были 
показать всю вздорность народнических 
утверждений о своеобразных якобы пу
тях хозяйственного развития России.

«Борьба с экономизмом». Статьи и ре
чи. Составил Д. В. Шварц. Изд 1926 г., 
стр. 158. Цепа 60 коп. Тематический 
сборник, в котором собрано все наиболее 
значительно? и законченное из того, что 
написано В. И. об экономизме.

«Что делать». Наболевшие вопросы 
нашего движения (1902 г.) Л. 1925 г., 
сгр. 167. Цена 50 коп.

Одна из основных работ В. И. Ленина 
для данной эпохи. В формулирований 
теоретических, политических и, в осо
бенности ,. организационных положений 
партии эта книга сыграла совершенно 
исключительную роль. С другой сторо
ны, вся беспринципность и противоре
чивость экономизма, вся расплывча
тость его утверждений, пронизавший его 
насквозь дух приспобленчества подвер 
гнуты в этой книге сокрушительной к ри 
тик3.

Шаг вперед, два шага назад . Кри
зис в пашей партии. (1904 г.). Л.-Μ. 
1925 г., стр. 176. Цена 60 коп. Ценнейший 
анализ разногласий, как они определи
лись на П-м с‘езде и после него, глубокий 
анализ политического значения и смыс
ла раскола партии и принципиального 
содержания новой «Искры».

Речи па II и 1П-м е‘ездах РСДРП (пе
риод раскола). Л.-Μ.—1925 г. Ленинская 
библиотека, стр. 88. Цена 20 коп.

«О партийном строительстве»—Ста
тьи и речи за 20 лет. Изд.2-ое дополнен. 
М.-Л. [925 г., стр. 592. Цена I р. 50 к.

Мы указали отдельные работы В.И..Де
нина, связанные с эпохой П-го с;езда. 
В изданных собраниях сочинений Ле 
пина мы найдем еще целый ряд статей. 
Поэтому считаем необходимым указать 
те тома сочинений, где имеется матери ¡л 
этой эпохи.

Том 1-й—первые шаги рабочего с.-д. 
движения 1393—1909 г. Μ. 1924 г., 
стр, 674, цена в папке 2 руб.—Содержа
ние: «Новые хозяйственные движения в 
крестьянской жизни. Что такое «друзья 
народа». Проект программы социал-де-
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мократической партии. Задачи русских 
социал-демократов. Проект программы 
нашей партии и др.

Том П-й—Экономические этюды и 
статьи 1894—1899 г.г. Содержание: «Эко
номическое содержание народничества 
и критика его в книге г. Струве. К ха
рактеристике экономического романтиз
ма.—Перлы народнического прожектер
ства. От какого наследства мы отказы- 
веемся, и др.

Том Ш-й—Развитие капитализма в 
России.

Том IV-й Искра 1909 1903 г. ( о- 
де ржание: Насущные задачи нашего 
движения. Задачи революционной моло
дежи. Проект программы РСДРП—к во
просу о программе РСДРП. Второй 
с‘езд РСДРП и раскол среди искров 
цев» и др.

Том V-ii. Борьба за партию 1901 
1904 г.г. Содержание: Что делать? Шаг 
вперед, два шага назад. Чего мы доби
ваемся. Заявление и документы о раз
рыве центральных учреждений с пар
тией, и др.

«Чрезвычайно пенные материалы по 
истории партии в годы 1900—1904, опуб
ликованы в I, II, III, IV, и VI и VII 
книгах «Ленинских сборников». Огром
ная ценность этих материалов опреде
ляется тем, что в своей совокупности они 
дают документальную историю партии 
на одном из ее наиболее ответственных, 
наиболее критических, повторных эта
пов; тем, что они делают понятным и яс
ным то, что до них было спорно, неясно, 
неполно; тем, наконец, что для характе
ристики Ленина, как политического вож
дя, мыслителя и человека, они являются 
драгоценнейшим первоисточником. Все 
мате] и глы сборников группируются во
круг трех отделов:

I. Создание Искры и Зари· (сбор
ники I и III). II. Эпоха «Искры» и «За
ри (сборники II. III и IV). III. Второй 
е-езд и раПюл партии. В VI и VII сбор
ники вошли материалы и личного ар
хива Ленина. Среди материалов послед
ней группы имеются документы (VI сбор
ник) такой исключительной ценности, 
как «Дневник заседаний II с‘езда», при
надлежащий Владимиру Ильичу и фик
сирующий события л факты с‘езда, его 
разногласия в самом процессе их воз
никновения. Другие дают последова
тельную историю (изо дня в день) пе
рехода «Искры» из рук «большинства» 
к «меньшинству» и т. д. При этом все эти 
материалы составл яют же частичное (так 
сказать, «между прочим»), а основное и 
главное содержание сборников, иногда 
доходя до 45 об‘ема книги.

В близком соседстве с Лениным долж
ны быть поставлены работы Г. В. Пле
ханова за то время (хотя бы томы II, 

IX, XII). Здесь же следовало бы поста
вить протоколы II, III и других партий
ных с‘ездов, тщательному изучению ко
торых В. И. Ленин придавал такое боль
шое значение. В частности о протоколах 
II с'езда В. И. Ленин писал («Шаг впе
ред, два шага назад»): «Протоколы пар
тийного с* езда дают единственную в 
своем роде, незаменимую по точности, 
полноте, всесторонности, богатству и 
аутентичности картину действитель
ного положения дел в нашей партии, кар
тину воззрений, настроений и планов, 
нарисованную самими участниками дви
жения» и т. д. К сожалению, с изданием 
протоколов с'ездов пока неблагополуч
но (протоколы II с‘езда распроданы), но 
в ближайшее время Госиздат, по заданию 
Истпарта, приступает к новому изданию 
протоколов всех с‘ездов, заново и тща
тельно проверенных, снабженных ком
ментариями, указателями и т. д.

Рядом е протоколами с-ездов надле
жит поставить комплекты большевистских 
газет Искра . Вперед . Пролетарий . 
Надо вообще всячески подчеркивать, 
что для углубленного изучения истории 
партии—это ценнейшие материалы пер
востепенного значения. 6 выпусков «Иск
ры» (пока вышло 4) должны будут дать 
все 52 номера так называемой старой 
«Искры», т. е. той ее поры, когда она 
вела непримиримую борьбу за последо
вательно-революционный марксизм, про
тив всякого рйвизионизмаи оппортуниз
ма, против всяких шатаний и уклонов, 
когда на ее страницах выковывалось 
теоретическое обоснование партийной 
программы и т. д.

В ассортимент юбилейной литературы 
должны войти общие очерки истории 
ВКП (б): Ярославского, Попова, Исто
рия ВПП (б) (под редакцией Ярослав
ского). Невского. Волосевича, Кержен
цева («Страницы истории ВКП (б)» и 
другие). Сюда же следует отнести и пер
вые два тома хрестоматии материалов 
и документов «Революция и ВКП (б), 
охватывающие годы 1870—1904 (две ввод
ных статьи Н. Ванага и А. ¡Гайстера во 
II томе дают содержательный очерк 
экономического положения России в на
чале XX века).

Из отдельных изданий следует отме
тить:

Сборник «Ленин и старая «Искра». Под 
ред. II. Ф. Куделли. Статьи и воспоми
нания Ленина, Крупской, Батурина, 
Волковичера, Лепешинского и др. 
М.-Л.' 1926 г., стр. 207, цена 1р. 50 коп.

И. Рубинштейн и Г. Стоналов. «Иск
ра . 1900—1903. М.-Л. 1926 г., стр. 93. 
Цепа 75 коп.

На немногих сравнительно страни
цах даны наиболее существенные момен
ты статей «Искры».
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Социал-демократическое двиа:еиие в 
России. Материалы. Под редакцией 
А. Н. Потрёсова и Б. И. Николаевского. 
Том I М.-Л. 1928 г., стр. 410. Ц. 5 р. 
50 к. В основу вышедшего первого тома 
положены материалы из архива А· Н. По- 
тресова, переписка с Г. В. Плехановым, 
В. И. Засулич, В. И. Лениным, Парву- 
сом и т. д. Первый отдел тома охваты
вает вторую половину девяностых годов, 
второй отдел—эпоху «Искры» до II с‘ез- 
да партии, третий отдел—-годы после 
II с‘езда. Интереснейшие документы зна
комят «с теми внутренними разногла
сиями и спорами, которые позднее, при 
вынесении вопросов в литературу, были 
сглажены и стерты, но точное выяснение 
которых чрезвычайно важно для исто
рика, пытающегося разложить эту вы
явившуюся в печати равнодействующую 
на ее составные части, выяснить инди
видуальную роль каждого отдельного 
деятеля.

Сборник «Как рождалась партия боль- 
ше'виков». Литературная полемика 1903— 
19О4.г.г. «Прибой»—Истпарт. Л. 1925 г., 
стр. 536. Цена 2 р. 75 коп.

Сборник замечателен тем, что вошед
шие в него статьи и брошюры (вероятно, 
сейчас знакомые только очень немногим 
членам партии) изображают фракцион
ную борьбу эпохи II с‘езда с той силой 
и живостью, какие могут дать только со
временные документы. Это именно та 
литература, которую меньшевики того 
времени презрительно называли «склоч
ной», «галеркиной» («Галерка» тогдаш
ний псевдоним тов. Ольминского), но 
именно она дает подлинное ощущение 
напряженной борьбы за большевистскую 
партию, которой были полны те знаме
нательные годы.

II. Батурин. Очерк истории социал- 
демократии в России. Цена 70 коп.

Обуховская оборона в 1901 году. 
Сборник. Составила П. Ф. Куделли. 
М.-Л. 1926. Стр. 72. Ц. 65 к.

«Обуховская оборона» была первым 
вестником вооруженных восстаний 1905 г. 
Сборник содержит перепечатку загранич
ной нелегальной брошюры того време
ни, следственные материалы, приговор 
по делу и т. д.

В. Астров. «Экономисты — предтечи 
меньшевиков. Изд. 2-ое. М. 1924 г. Стр. 
141. Ц. 20 к. Предпосылки «экономизма», 
его зарождение и система изложены с 
большой обстоятельностью.

Техника большевистского подполья. 
Сборник статей и воспоминаний. Изд. 
2-ое. М. 1925 г. Стр. 328. Ц. 2 р. 25 к. 
Обстановка нелегальной борьбы 900-х 
годов: работа подпольных типографий, 
организация транспорта и т. д.

В юбилейную же литературу, как 
теснейшим образом с ней связанные, 
следует включить еще воспоминания уча
стников и современников движения:

П. Лепешинский.На повороте. Б. Го
рев. Из партийного прошлого. О. Ер- 
манекип. Из пережитого. К. И. Захаро- 
ва-Цедербаум и С. И. Цедербауи.Из 
эпохи «Искры». В. Левицкий (В. Цедер- 
буам). За четверть века. Ц. Зелпкеон- 
Бобровская. Записки рядового подполь
щика. Воспоминания И. В. Бабушкина. 
О. Пятницкий. Записки большевика. 
А. С. Шаповалов. В подполье. А. С. Ша
повалов. На пути к марксизму. К. Тах- 
тарев. Рабочее движение в Петербурге 
(1893—1901) и др.

Мы указали только основную литера
туру двух крупнейших издательств—- 
Гиза и «Прибоя». К юбилею, по всей 
вероятности, будет выпущено много но
вой литературы. Необходимо следить 
за ней. Мы постараемся дать о ней све- 
деппя'па страницах Округа .

К.
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Оглавление
1) О практических мероприятиях по борьбе с детской беспризорностью в 

округе.
2) О расширении сети сельских и поселковых местных бюджетов в округе.
3) Об оценочных кубатурных нормах строений, принадлежащих частным 

лицам и индивидуальным застройщикам, для оценки при госстраховании на 28 29 г.

О практических мероприятиях по борьбе с детской бес
призорностью в округе.

Постановление Президиума Свердловского Окружного Исполнительного Комитета 
от 13 июля 1928 года.

Отметить, что постановление Президиума Окрисполкома от 22 июля 
1927 года об упорядочении дела борьбы с детской беспризорностью не вы
полнено, в частности:

а) ничего не предпринято Окроно, советами и райисполкомами по 
привлечению общественного внимания к делу борьбы с детской беспризор
ностью;

б) продолжается бесхозяйственность в ряде детучреждений;
в) совершенно слаб надзор работников за детьми в большинстве дет

домов, особенно со стороны заведующих домами:
г) нет ответственности советов и райисполкомов за работу по борьбе 

с детской беспризорностью;
д) плохо поставлена воспитательная работа и трудовая подготовка 

в детучреждениях;
е) слабо участвуют представители комсомола, женотдела и профор

ганизаций в работе деткомиссии;
ж) плохо поставлено руководство делом опеки малолетних;
з) отсутствуют профилактические мероприятия по борьбе с право

нарушителями.
В целях упорядочения и улучшения дела борбы с детской беспри'ар

ностью, опеки над малолетними и принятия предупредительных мер по не
допущению расширения детской беспризорности в дальнейшем, Президиум 
Окрисполкома признает необходимым:

1. Закрепить, до выработки детального плана твердой сети детских 
учреждений, существующую сеть их.

Поручить Окроно в 2-х месячный срок, по согласованию с райиспол
комами и заинтересованными организациями, представить па рассмотрение 
Президиума Окрисполкма проект твердой сети детдомов по округу.

2. Для наблюдения и контроля над работой детдомов и помощи в этой 
работе, создать при детдомах Совет дома из представителей: от рабочих 
одного из крупных предприятий в районе д-д, от крестьянства, от педаго
гов из воспитателен д-д. представителей от делегаток, комсомола и проф
организаций. Окроно выработать положение о Советах детдомов.

3. Провести прикрепление детских домов к крупным промышленным 
предприятиям с тем, чтобы возложить на эти предприятия обязательство 
принимать выходящих детей из детдомов, на. производство в первую оче
редь в счет существующей брони.

4. В целях придания большей общественности борьбе с детской бес
призорностью, организовать шефство крупных предприятий и учреждений
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над отдельными д-д.Просить Облдеткомиссию ускорить разработку инструк
ции о порядке шефства над д-д·. Поручить Окроно внести эту инструкцию на 
рассмотрение Президиума ()крисполкома не позже 15 августа текущего года.

5. Придать каждому детскому дому полную финансовую самостоя
тельность, самостоятельную смету и хозяйственное обслуживание и воз
ложить на него полную ответственность за это обслуживание.

Обязать райисполкомы и советы выдавать авансы на расходы по д-д. 
в первую очередь, и принять меры к своевременной заготовке сезонных про
дуктов п материалов.

При каждом д-доме признать целесообразным иметь небольшое под
собное хозяйство (посев, рогатый скот, мастерские и т. д.).

6. Отмечая недостаток ассигнований бюджета для обслуживания дет
ских учреждений, принять меры .к привлечению средств трудящихся путем 
участия рабочих и служащих небольшими ежемесячными отчислениями 
на это дело. Практическую проработку этого вопроса поручить «Об-ву по
мощи детям».

7. Предрешить на будущий год некоторое расшрерние ассигнований 
местного бюджета на содержание детдомов. В частности, в бюджете 1928— 
29 г. предусмотреть улучшение материального положения заведывающих 
детдомами и приравнение в материальном отношении воспитателей и руко
водителей детдомов к работникам школ 1-й ступени.

8. Обязать Окрфо в месячный срок внести на текущий счет ассиг
нований бюджета в окружной фонд имени Ленина. В дальнейшем предре
шить перечисление этих ассигнований в первом квартале бюджетн. года.

9. Просить Облисполком организовать в текущем году областные 
краткосрочные курсы для переподготовки заведывающих д-д. Одновременно 
просить Облисполком организовать с будущего года постоянно действующие 
краткосрочные курсы для переподготовки воспитателей и руководителей 
д-домов.

10. Просить редакции газет «Уральский Рабочий» и «Крестьянской 
газеты» и поручить редакции журнала «Округ» через печать привлечь об
щественное внимание к делу борьбы с детской беспризорностью.

Предложить Свердловскому Горсовету и Верх-Исетскому Райсовету 
на ближайших пленумах Советов поставить доклад о состоянии детской 
беспризорности.

Просить Окружком Комсомола и Окр. Женотдел поставить на бли
жайших собраниях комсомола и делегатских собраниях женщин доклад 
о состоянии десткой беспризорности и дет. домов.

11. Заслушать на следующем заседании Президиума Окрисполкома 
доклад организационного бюро об организации «Общества помощи детям».

12. Ускорить реорганизацию Окр. Дет. Комиссии.в соответствии с по
становлением Президиума. Окрисполкома от 16-У1 28 г. (прот. № 120 § 8).

Сохранить на будущий год должность инспектора ревизора Деткомис- 
( пи при Президиуме Окрисполкома; пересмотреть состав Президиума и Пле
нума Деткомиссии, обеспечив работоспособный состав этих организаций.

13. Окроно совместно с Окрстатбюро установить систематическое 
изучение причин образования детской беспризорности по Округу.

14. Отмечая значительный приток детей из других городов и невыгод
ность свердловских условий для приема этих детей, по сравнению с другими 
округами,—просить УралОНО и Отед Просвещ. ПЖД принять меры обес
печивающие ограничение этого притока. Наряду с этим Окроно и Окрздрав- 
отделу обеспечить улучшение обслуживания прибывающих в город беспри 
зорных детей.
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15. Предложить Окрздравотделу и райисполкомам усилить обслужи
вание детских учреждений медицинской помощью, установить периодиче
ские обследования санитарного состояния детдомов.

16. Поручить Окрздравотделу и Окроно в 2-х недельный срок пред
ставить смету на расходы по использованию надбавки к пиву, установлен
ной постановлением Президиума Горсовета от 13-У1—28 г, на профилакти
ческие мероприятия тек. года.

17. Поручить Окроно совместно с «Обществом помощи детям» и Окр- 
деткомиссией наметить систему профилактических мероприятий по борьбе 
с детской беспризорностью.

18. Принять меры к значительному расширению патронирования 
детей д-д. в трудовые семьи, с тем, чтобы улучшить условия семей прини
мающих таких детей, допуская передачу с оплатой за передаваемого воспи
танника до 150 руб. в год в течение ближайших 2-х лет.

Окроно, райисполкомам и советам установить систематическое наблю
дение за содержанием патронируемых детей. Райисполкомам в ближайший 
же квартал проверить условия, в каких содержатся переданные ранее дети 
и принять меры к обеспечению точного выполнения заключенных договоров.

19. Райисполкомам и Окроно договориться с предприятиями об усло
виях передачи бесплатно в порядке ученичества.—отдельных детей из дет
домов с содержанием их за счет д-дома.

20. Окроно представить в полутора-месячный срок в Президиум Окри- 
сполкома смету по развертыванию мастерских для детских учреждений 
и систему мероприятий трудового воспитания и подготовки детей д-домов.

21. Поручить Окроно установить точный учет подопекаемых детей 
и систематическую проверку выполнения опекунами возложениях на них 
обязательств и при проработке вопроса по детской беспризорности пред
усмотреть эту работу.

22. Окроно в полутора-месячный срок проработать вопрос о сети район
ных комиссий по делам несовершеннолетних.

23. Поручить Окроно и райисполкомам в ближайший же квартал 
проверить состав заведывающих д.домами и заменить неработоспособных 
из них.

24. Окроно в 2-х недельный срок представить Президиуму Окриспол- 
кома свои соображения в структуре и качественном подборе аппарата Окр
оно по борьбе с детской беспризорностью.

25. Признать необходимым производить регулярные подробные об
следования работы каждого д-д. не реже одного раза в полугодие. Обследо
вание должно производиться с участием инспекторов Окроно, представи
телей райисполкомов, профорганизаций и др. заинтересованных организа
ций. Материалы обследований должны быть представлены в Райисполкомы 
и Окрисполкомы.

26. Поручить ревкомиссиям райисполкомов и советов ревизовать 
не меньше одного раза в квартал финансовую и хозяйственную деятель
ность д-домов.

27. Поручить Президиуму Свердловского Горсовета создать комиссию 
для проверки положения детей и состояния изолятора для детей при пспр ав- 
доме и доложить на заседании президиума Горсовета.

28. Поручить Окроно, райисполкомам, сельским и поселковым советам 
и советам д-домов систематически проверять не реже одного раза в каждый 
квартал выполнение настоящего постановления.
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29. Окроно в недельный срок составить на основании настоящего по
становления, директивное письмо райисполкомам и советам по вопросам о 
детской беспризорности и представить на подпись председателю Окрпспол- 
кома.

О расширении сети сельских и поселковых местных бюд
жетов в округе.

Постановление Президиума Свердловского Окружного Исполнительного Комитета 
ст 13 июля 1928 года.

1. В целях подведения материальной базы под работу сельских и рабоче
поселковых советов, как одного из условий для оживления и улучшения ра
боты советов,—предложить районным исполкомам и Окрфинотделу организовать 
к началу 1928—29 бюджетного года (к 1 октября 28 г ) 25 (двадцать пять) ра
боче-поселковых и 31 (тридцать один) сельских бюджетов по списку предло
женному специальной комиссией Президиума Окрисполкома (список прила
гается к подлиннику настоящего протокола Президиума, сообщается всем рай
онным исполкомам Округа и заинтересованным, поименованным в списке, 
советам.

2. Считая указанным выше начало планомерной организации бюджетов 
в советах округа, предложить: Окрфо, Орготделу и всем районным исполкомам, 
не позже, как во 2-м квартале 1928—29 г. внести на рассмотрение Президиума 
Окрисполкома,

а) план дальнейшей организации бюджетов советов округа;
б) условия обеспечивающие создание бюджетов.
3. Предложить Окружному Уполномоченному Облсберкассы и Окрфин

отделу доложить Президиуму Окрисполкома не позже 15-го августа о возмож
ности обеспечения обслуживания создаваемых бюджетов советов государствен
ными сберегательными кассами. (Смотри таблицу на стр. 44).

Об оценочных кубатурных нормах строений, принадлежа
щих частным лицам и индивидуальным застройщикам, для 

оценки при госстраховании на 1928/29 год
Постановление Президиума Свердловского Окружного Исполнительного Комитета 

16 июня 1928 года.

Утвердить оценочные кубатурные нормы строений в городах округа при
надлежащих частным лицам и индивидуальным застройщикам, для окладного, 
добровольного при окладном и неокладного (индивидуальных застройщиков) 
страхований! на 1928—1929 год, с понижением против оценочных норм для 
строений государственных, коммунальных и кооперативного и общественного 
строительства (утвержденных Президиумом Окрисполкома 11 мая с.г., протокол 
№ 109 § 5), в следующих размерах (в среднем):

По жилым домам деревян. постройки ........ на 31,4 проц.
„ „ смешан. „ ............................. 35,3 „
„ „ камеи. „ .............................. 320 „
„ надворным постройкам ........ „ 50,2 „
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СПИСОК 
сельских и поселковых советов, в коих намечается организация бюджетов 

па 1928—29 год.
а 1
о С

Наименование Наименование
й Район - Д Район Й св

совета совета Л ф
д з Й 3

1 Н.-Исетский . . ! Арамиль Посел. 1 Бобровский . . Арамиль Сельс.
2 Уктусскпй . . . п

2 Б.-Истокскип 5, 77

3 Асбестовский . Баженов. » 3 Арамильский V 77

4 Березовский . . Березовск. 4 Белоярский . . Баженов. Я

5 Каслинский . . Каслинск » 5 Бруснятский . . » 77

6 Артемовский . . Егоршинск. 6 Черноусовскпй . 77

7 Кыштымский . Кыштым. 7 Бисертский . . Бисерть 77

8 Карабашский . 8 Кломовский . 77 »

9 В.-Нейвинский . Невьянск. 9 Покровский . . Егоршин. 77

10 Палатинский л? Ю Мироновский 77 77

11 В.-Тагильский . » И Булзинский . . К аслин. 77

'12 Н -Рудянский . » 12 Воскресенский . 77 77

13 Михайловский . Михайлов. 13 Шемахинский . Михайлов. 1
14 Атигский . . . II.-Сергин. 14 Шокуровский . 77 77

15 Н.-Сергинский . >> 15 Уфимский . . . 77 77

16 В.-Серги некий . 16 Шуралинский . Невьянск. »

17 II.-Уральский . Н.-Уральск, 17 Аятский .... 77 77

18 Ревдинекий . . 18 Быньговский . . 77 77

19 Билимбаевский. 77 » 19 II.-Петровский . II.-Петров.

20 Но л ев скоп . . . Поленек. 77 20 Калиновский 77

21 Северский . . . » » 21 Полдиевскоп . .; Полевск?

22 Мраморский . . 22 Ст. Шайтан Ст. Уткин. »

23 Сысертский . . Сысертск. 77 23 Сылвинский . . 77 77

24 В.-Уфалейский . Уфа лей п 24 Ст. Уткинский . и 77

25 Н.-Уфалейский . п 25 Н.-Ипатовский . Сысертск. 77

26 Щелкунск. . . . 79

II р и м е ч а н и е : в этих посел- 27 Режевской . . . Режевск. 77

ках за исключением Мраморского, 28 Литовский 77 77

В.-Сергинского по пост. Окриспол- 29 Черемисский . . 77
<ома № 11Ь—1-о от о июня прово

дятся местные налоги в 28—29 г. 30 II.-Уткинский . II.-Уральск. 77

■ 31 Шарташский . Березовск. 77·
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ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ.
1 вопрос. Будут-ли в .1928 году орга

низованы курсы по переподготовке ра
ботников низового советского аппарата? 
(Окретгрп: П.-Сергипского П;с. Алабу
шев и Серебрянников Гр.. Беиьгов- 
ского С с.).

Ответ. Как уже сообщалось в жур
нале «Округ .Ni 18, кур ы ио перепод- 
гот.вке работников низового советского 
аппарата намечены были к отк; ытию 
15 нюня. По ряду причин открытие кур
сов было отложено до половины августа.

2 вопрос. Имеет-ли право Райиспол
ком в ¡числить облигации государствен
ных займов в погашение растраченных 
сумм Райисполкома бывш. членом его, 
который в данный момент находятся 
в заключении по следственному делу о 

। астрате. Облигации находятся в кассе 
РИК‘а (Егоршинский Райисполком).

Ответ. Означенн е право Райиспол
кому не пре .оставлено. До установления 
факта растраты и удовлетворения иска 
судом, РНК имеет лишь право обра
титься в соответствующие судебно-след- 
ст^нные органы в порядке ст. 121 УПК, 
с ходатайством о наложении в обеспе
чение иска, ареста на облигации.

3 вопрос. Должны ли — назначаться 
сельские исполнители в фабрично-завод
ских поселках? (Секретарь П/с. Полев- 
ского рапола Завьялов).

Ответ. Согласно точному смыслу и. 1 
постановления ВЦИК и СНК «О сель- 
ских исполнителях» от 27,111-24 г. (опу- 
бликов. в «Известиях ЦИК и ВЦИК» от 
1 1-24 года), а также изданной НКВД 
в 1927 году в panni.тис его инструкции за 
Ai 13 «О порядке назначения и деятель
ности сельских исполнителей», сельские 
исполнители назначаются лишь в сель
ских местностях. В соответствии с изло
женным, сельские исполнители не могут 
назначаться в тех фабрично-заводских 
поселках, где имеются Поселковые Со
веты.

4 вопрсс. Им, ет-.ти право пожарная 
дружина без выборки патента произво
дить тор го злю пивдм с целью извлече
ния средств для усиления сбоза? (Сек
ретарь II с. Завьялов).

Ответ. Согласно ст. 56 перечня изъя
тий по государств, промысл, налогу от 
14'ХИ-27 г., означенного, права пож.р- 

пой дружине не предоставлено. Выбор
ка патента должна производиться на 
общих основаниях.

5 вопрос. .Может-лп союз обязать дер- 
жать сто ожиху при Нс., если в ней 
нет недобиттн? (т. Еловских Н.-Серги).

Ответ. Согласно ст. 47 и. а» КЗОТ, 
наниматель вправе расторгнуть трудовой 
договор в случае полной пли частичной 
ликвидации предприятия, учреждения 
или’хозяйства, а равно в случае сокра
щения работ в них, в св ши с изложен
ным. поскольку надобность в работе сто
рожихи в настоящее время отсутствует, 
наниматель, в данном случае П/с., впра
ве освободить сторожиху от работ.

6 вопрос. Моясет-ли администрация 
Н.-Сергинского курорта взимать плату 
(10 к.) за посещение курортного сада? 
(Раньше этот с щ посещался рабочими 
бесплатно т. Алабушев, Н.-Серги).

Ответ. Может. Курорт вправе компен
сировать себя за производимые им рас
ходы по саду.

7 вопрос. Если рабочему или служа
щему полагается очередной отпуск в ав
густе или сентябре м-цах с г., который 
он не может использовать в это время, 
можно-ли использовать его раньше этого 
срока в период более удобный для от
пускника и предприятия? Н.-Серги. 
т. Алабушев.

Ответ. Согласно 118 ст. КЗОТ, время 
и очередь пользования отпусками 
устанавливаются расц. конфл. комис. 
при учреждениях и предприятиях. В 
связи с изложенным, по соглашению с 
означенной комиссией и администрацией 
отпуск может быть использован в любой 
отпускной период при условии, если на
нявшийся до этого проработал не менее 
51/ мес. (ст. 1'4 КЗОТ).

8 вопрос. Как поступить на должность 
на рч, но го следователя? (II.-Се, ги, тов. 
Алабушев).

Ответ. Согласно 74 ст. «Положения о 
судоустройстве», следователем может 
быть всякий гражданин, пользующийся 
па основании конституции РСФСР изби
рательными правами . если он имеет не 
менее двухлетняго стажа по работе в ор
ганах сов. юстиции па должностях не 
ниже секретаря нарсуда или выдержит 
соответствующее испытание при губерп.
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(окружном) суде. Программа указана 
в циркуляре НКЮ от 1ГХ-23 г. № 213, 
опубл. «Ежен. С. Ю. № 41 за 1923 г.

9 вопрос. Может-ли трудовая сбере
гательная касса принимать в «заклад» 
облигации займов: индустриализации и 
укрепления -крестьянского хозяйства? 
(Н.-Серги, Алабушев).

Ответ. Облигации займа индустриали
зации принимаются трудовыми сберега
тельными кассами в залог на общих ос
нованиях с банками и другими учреж
дениями НКФ. Облигации займа укреп
ления сельского хозяйства пока не при
нимаются.

10 вопрос. Почему учителя освобож
даются от допризывной подготовки? (Учи
тель М. Г. Дубов).

Ответ. Если допризывная подготовка 
производится в тот период времени, когда 
занятия в школах еще не закончены, то 
по распоряжению соответствующих воен
ных органов, учителя подлежат осво
бождению.

11 в нрос. Освобождаются-ли учителя 
I ст. от прохождения военной службы, 
если да. то почему? (Учитель М.Г. Дубов).

Ответ. На основании ст. 115-1 закона 
об обязательной военной службе, отсроч
кой по отбыванию воинской повинности 
пользуются лишь учителя в сесьских 
местностях на время пребывания их в 
означенных должностях. Как общее 
правило, от прохождения военной служ
бы учителя не освобождаются.

12 вопрос. В связи с прошедшим с 
1 1 '.'-с г. госнормированием зарплаты, не
которые сотрудники РИК‘ов получили 
уменьшение в окладах зарплаты, при
чем оповещены были об этом лишь 17 
мая с/г. т. е. тогда, когда зарплата за 
прошлое время была уже выдана. Раз- 
решается-ли законом производить удер
жание из зарплаты за истекшее время 
с 1/1У-с/г.?

Ответ. Согласно раз‘яснению пленума 
Верхсуда. РСФСР от 5 УП-26 г. прото
кол № 11, опубл, в № 36 «Изв. НКТ» 
за 1926 г., суммы, добровольно выпла
ченные работодателем рабочему или слу
жащему, обратному взысканию не под
лежат.

13 вопрос. Почему не разыгрывалась 
2-я всесоюзная лотерея ОСОАвиахима в 
назначенное время в апреле 1928 года?

Ответ. Розыгрыш 2 всесоюзной лоте
реи ОСОАвиахима был распоряжением 
правительства отсрочен на 1 месяц и 
состоялся в конце мая с/г.

14 вопрос. Подпадают-ли под амни
стию Х-летия Октября дисциплинарные 
наказания (выговоры, аресты и т. д.), 
наложенные на милицейский состав? — 
Если да, то могут-ли таковые быть ис
ключены из трудовых списков? Каков 
срок давности для наложения взыска

ний этого порядка? (Касли, ст. мили
ционер Тарасов).

Ответ. Циркуляром НКЮ от 16X1-27 г. 
№ 199, изданным в развитие постанов
ления о применении амнистии в ознаме· 
нование Х-ти летия Октябрьской рево
люции , указано, что по амнистии пре
кращаются все дела, подлежащие рас
смотрению в дисциплинарном порядке. 
В соотвествии с изложенным, следует 
признать, что дисциплинарное взыска
ние не может быть наложено на лиц 
милицейского состава после 5/ХТ-27 г. 
за проступки , совершенные до амнистии 
Что касается давности для наложения 
взысканий, то в виду, отсутствия прямых 
указаний по этому поводу в уставе о 
службе раб.кр. милиции,в данном слу
чае, по аналогии, может быть установлен 
месячный срок, применительно к прави
лам,. существующим на этот предмет в 
Красной армии. Отметки в трудовых 
списках о наложении взыскания не ис
ключаются .

15 вопрос. Может-ли избач подойти 
под госнормирование? (Присутствующий) 

Ответ. Госнормирование проводится 
во всех госучрэждеп. В связи с этим оно 
должно распространяться и на избачей

16 Светлакову Константину Михайло
вичу. Сысе^тский завод, Новая ул. № 9, 
Ваш запрос, как требующий дополни
тельных сведений, Свердловской Окруж
ной Прокуратурой проверяется. После 
проверки результат вам будет сообщен.

17 вопрос. Имеет’ли право правление 
кредитного т-ва выносить на общее соб
рание пайщиков вопрос о выделении 10% 
отчисления прибылей в фонд коопери
рования бедноты до нового операцион
ного года, зная, что в первом полугодии 
имеется прибыль? (т. Кавецкий, Каслин
ский завод).

Ответ. Имеет, поскольку это не прэ- 
таворечит уставу.

18 вопрос. Когда будут снабжены с/с. 
округа соотвествующими отделами ин
струкциями о порядке ведения дело
производства по опеке, усыновлению 
и частному патронажу, в целях исполь- 
вования прав, предоставленных по этой 
отрасли? (Ст. Утка, Барышев).

Ответ. Для инструктирования рай
онов повелению опекунских дел Окроно 
приступило к выработке циркулярного 
письма с приложением формы отчета 
опекунов по управлению имуществом 
опекаемых, и в первой половине августа 
материал будет согласован с УралОНС. 
после чего будет разослан по местам 
Одновременно принимаются меры к рас
сылке на места инструкций по дело
производству об усыновлении и частно
му патронажу.

19 вопрос. Может-ли сельсовет выда
вать гражданам вторичные справки, па-
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пример , о семейно-имущественном поло
жении по одному и тому же вопросу 
тождественного характера?

Ответ. Как общее правило, дубликаты 
различных справок, удостоверений и пр. 
выдаются лишь в случае утери или по
хищения таковых , с соблюдением уста
новленных на сей предмет в законе 
правил.

20 вопрос. Кто должен выполнять 
техническую работу, как-то: писание 
протоколов заседаний и общих собраний 
обществ , организаций, а именно; 
Е'ККОВА, ОсоДвиахима, МОПРА—сек
ретарь с совета или другие лица?

Ответ. Всю техническую работу ука
занных общественных организаций вы
полняют секретари правлений этих орга
низаций, если они имеются. В против
ном случае эта работа может быть по
ручена другим лицам по усмотрению 
администрации за определенное возна
граждение или добровольно, в порядке 
выполнения общественных обязанностей. 
Протоколы общих собраний ведет изби
раемое на каждое такое собрание лицо, 
из числа присутствующих членов об-ва.

21 вопрос. Несет-ли секретарь с с. от
ветственность за работу вышеупомяну
тых общественных организаций во время 
различных камланий, как-то: учет ис
точников дохода по с.-х. налогу, сбор 
с.-х- налога и пр., каковая работа по
глощает почти целиком все время?

Ответ. Прямая служебная работа не 
может освобождать работающего от от
ветственности за работу, исполняемую в 
порядке общественной нагрузки. В слу
чае, если основная работа не дает воз
можности служащему надлежащим обра
зом нести выполнение обществ, обязан
ностей, он может ходатайствовать о сня
тии с него полностью или частично этих 
обязанностей.

22. вопрос. Может-ли пред, сельсовета 
или лицо, возглавляющее общественные 
организации, заставить секретаря с со
вета работать после окончания занятий 
и установлен ли рабочий день для се
кретарей с/советов?

Ответ. Рабочее время секретаря с с. 
регулируется КЗОТОМ наравне со всеми 
служащими. Работа, связанная с выпол
нением общественных обязанностей, вре
менем не ограничена.

23 вопрос. Имеет-ли право с'совет 
включать в справку о числе едоков семьи 
прислугу? (Справка выдается на предмет 
представления в МТПО по случаю реги
страции членов пайщиков). (Секретарь 
Кузинского С/с. И. А. Скоробогатов).

Ответ. Если имеется ввиду зачисление 
прислуги в число членов семьи для полу
чения выдаваемых ТПО продовольствен
ных продуктов, то в этом случае вклю
чение ее в справку следует признать 
правильным. Если же речь идет о ли
цах, находящихся на иждивении главы 
семьи, прислуга включению в справку 
не подлежит.

24 вопрос. Вправе-ли РИК заставить 
милиционера ходить по служебным де
лам в -РИК пешком за 24 километр а? (Ос
нованием к этому служит то обстоятель
ство, что у милиционера этого с под
ножного корма потерялась казенная ло
шадь, каковую он, якобы, вынужден был 
отпустить на подножный корм, ввиду 
отсутствия фуража). (Ст. милиционер 
Перин Н. П., село Нижнее).

Ответ. В указанном случае РИК обя
зан для служебных раз'ездов предоста
влять милиционеру необходимые перево
зочные средства. Если РИК находит, 
что лошадь утеряна по халатности ми
лиционера, то взыскание с пего стоимо
сти пропавшей лошади может быть 
произведено судебным порядком.
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Всем нашим корреспондентам.
Нужно писать разборчиво, на одной стороне листа, избегая писать 

карандашом. Ролностью проставлять на каждой рукописи, для сведения 
редакции, имя, отчество, фамилию и подробный адрес автора. Рри несо
блюдении этого условия посылаемые материалы не могут быть использо
ваны.

Наблюдателю (село Клонрвское).Для пол пои убедительности вашего от- вета судье т. Шаманаеву нужно было приложить копию решения нарсуда об отк 1зе Крохалевойгв иске с Завьялова.
П. ¡1. Долматову (Н.-Серги). Сообщите свои точный адрес.
И. X. Мамину (с. Первомайское). В справочном отделе журнала даются ответы и раз.яснепия только по вопросам юридическ. и практики советской работы.
М. С. Емельянову. (Березовский завод). Поскольку обличительная заметка была помещена в Ур. Рабочем —туда и следует направить ответ.
Здешнему. (Стар -Бухарова, Бисерт- ского района). Решение Бш -ртского 

Рика об отчислениях из средств самообложения па содержание дорожного мастера, как уже сообщалось у нас, опротестовано прокуратурой и отменено самим Риком.
Партийцу (село ЧердынСкое, Ара- мильского района). Анонимные (т, е, без указания фамилии автора) сообщения не печатаются.
II. Л. Савину. ( Н-Исетский завод). В своей заметке вы неуказывасте определенных фактов изобличаящих Т. Не пойдет.
И. Колясникову, (с. Бел( ярское). Па пишите попятное: что это за ше|> Зубарев». какая ячейка?

” ———TI I   I »»ПИМ

Врид. ответственного редактора А. И. Парамонов.



ОБЯЪЛЕНИЯ
Утеряны и похищены документы:

Копек, карточка, выданная Сысерт- 
ским воен, столом, на имя Истомина, 
II. В.

Копек, карточка, выд. Сысертским 
военстолом, на имя Веденских.

Конск. карточка, выд. Сысертским 
во петолом. па. имя Медянцева, А.

Копек, карточка, на вл. Соломенна, 
И. В.

Уч .-конская карточка за № 23;>1, 
на имя Захарова, С. II.

Удостоверение личности, выд. Ст,- 
Уткипским Рик, удостоверение о прохож
дении Всевобуча, выд. 170 стрелк. пол
кам, удостоверение о специальности 
телефониста, чл. книжка с.-х. лес. ра
бочих. выд. Билимбаевским Месткомом, 
на имя Федоровских, II. К.

Копек, карточка, па владельца Пьян
кова . А. С. Aè 11871.

Члепск. билет союза строителей 
.Nè 53-7003, выд. Пермским Окротделс- 
пием, на имя Андреева. А. Г. Aè 11870.

Члепск. билет Aè 012. союза совторг- 
служащих. выд. Невьянским Рапотде- 
лен., на имя Чуванова, А. С. Aè 11869.

Удостоверение личности, выд. Il· В1> · 
янской адм. частью, па имя Болотова, 
Ф. А. № 11868.

Ач.-копек. карточка, две шт., выд. 
Арамильск. Рик, на имя Глазырина, 
II. И. Aè 8709.

Уч.-воппек. документ за Aè 125-35, 
выд. Арамильск. Рик. па имя Девятова. 
И. Г. Aè 8710.

Учетно-копск. книжка.. Кыд Ара
мильск. Рик, на имя Мишарина, Й. Н. 
* Удостоверен, личности, выд. Ара миль- 
скоп Адм. частьюза Aè 538, па имя Ильи
ных, С. М. А» 8711.

Учетно-копск. карточка, две шту
ки. па имя .Чернышева, 11. II. Aè 871 1.

Учетно-копск. карточка, и учетно- 
воинск докум.. ni имя Месилова. Я. Р.

Удостоверение личности, выд. Адм- 
частыо Арамильск. Рик, и учетно-копск. 
карточка, и а имя Чиркова. Р>. С. Aè 87 15.

Пенсион, книжка, выд. Арамильск. 
Страхиуиктом, па имя Попова, И. А. 
Aè 8716.

Удостоверение личности, выд. Ара
мильск. адмчастыо, па имя Нечаева, 
В. ( . Aè 8717.

Учетн,о-копск. карточка,, за Aè 3167 
выд. 13 конск. \ч.. па имя Сыскова, 
II. II. Aè 8718.

Уч.-конская кн., па вл. Жд иов- 
скпх, В. М. Aè 11871.

Учетно-копск. карточка, выд. Ар - 
мильск. Рик. па имя Мургшеза. С. Т. 
Н. Aè 8719.

Учетно-копск. карточка, выд. Ар - 
.мильск. Рик, па имя Патрушева. В, Е. 
Aè 872(1.

Конек, карточка, выд. Бэрезовск. 
Рик. па имя Поныгалова. А. О. .Nè 890 1.

Чл. кн., выдан. Березовок. ЕНО. на 
имя Леонтьева, II. П. Aè 8905.

Копек. расписка, выд. Березовок. 
Рпк, удостоверен, личности, выд. Адм- 
частью Березовок. Рпк, и а имя Л< ■ ч - 
ва, М. В.

Расписка на корову, выд. па имя 
Осинцев:!. В. М. Aè 8907.

Расписка па корову, на вл. Старико
вой, М. A. Aè 8908

Временный паспорт, воипск. кл.. и 
члепск. билет союза ¡еревооб юлочшп; ш. 
на имя Клементьева, Г. М. Aè 8909.

Конская карточка, на имя li, i.i- 
гипой, A. Aè 8910.

Конек. кпрточ..па имя Шурова.Н. А. 
№ 8911.

Профбилет союза рабзем.теса Aè ЮйИ. 
па имя Кознова. Г. В.

Удостоверение личности, выд. П·.· - 
ярок. Рпк. па имя Горбунова. Вас. 
Aè 20.

Удостоверение личности, выд. Бере
зовским Рик. ili имя Федорова, Ф. Н.

11 ро |ю.1.ь т. совто pre лужа тих Aè 6136. 
па имя Метцгер, Ф. А.

Удостов. личи., выд. Свердловск, да. 
отд.,найма Помогаева. Сергея . Aè 13971.

Членский билет Нарпит At 5 lo. па 
имя Бутаковой. Л. II. Aè 13072.

Удостов. личности, выд. Реже. ск. 
милицией, на имя Ло.макОва. А» 13073.

Удостов. личи., чл. билет Aè (И I ! 17(1, 
и учетно-воинский билет, па имя Кедри
на. Aè 13071.

Членский билет, союза охотников, 
па имя Пушкарева. А. А. Aè 13075.

Считать недействительными.
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Баланс—
Кыштымского Центрального

АКТИВ На 1-е октября 1927 г. и
11 а и в а н и е с. ч е т о в Иа 1 октября 27 г. Иа 1 апреля 28 г.Сумма О/о° 0 Сумма | о.чАо

1. Оборотные ценности.
1] Легко реализуемые:а) п л а т е ж н ы е.Касса . ................................................................................................... ■ 9759

1
39 22286 ь

1

Текущие счета...................................................................................... । 9926 ,44 — 16718 71 I ---Под-отчетные суммы.......................................................................... ! --- — — 280 ¡21Авансы у поставщиков......................................................■ 30000 - ! --- 32000 • _
Итого ........................................................................... 49685 83 ’ 10.91 71285 75 —15,19б) т о в а р н ы е.Товаров по себест. в ирод. . ............................................. 302852 57„ „ „в произв. . . . ·.......................... — — — 1160 Об —.Продуктов и сырья.................................................................................... """ — 1 — — —Итого.......................................................................... 308675 78 67,.82 304012 63 64,77Всего легко реализ............................................................ 358361 61 78,73 375298 38 79,96

?. Менее легко реализ.Дебиторы надежные..........................................  .... 34701 1 22699 12Векселя полученные....................................................................· . 800 — ! ---
Итого......................................... · . . ... 34700 33 7.62 23449 12 5,00

Всего в ооороте .............................................................. 393061 94 86,35 398777 50 84,96
II. Вне оборотные.Ценные бумаги и паи в учр........................................................... 1 23376 20 2760.3 81Имущество движ. и недвиж.................................................. 36929 49 ___ 36522 0915 —Расходы произв. вперед..................................... · . . . . 806 23 — 3805 —Материалы хозяйственные.......................................................... | 1035 66 — 2707 75 —Всего вне обороти, цен............................................ 62147 58 13,65 70638 80 15,04

Баланс.......................................................................... 455209 33 100°, а 469386 30 100°/<
В обороте находитсяСобственным средств................................... 24087 42 6.13 55263 , 23 13,85Заемным средствам.................................................................... ..... 368974 ' 52 93.87 343484 , 27 86,15

Предправления Мещеряков.

-НЕТТО
Рабочего Кооператива.
на 1-е апреля 1928 г. П1ССН0

Название счетов На 1 октября 27 г. Иа 1 апреля 28 г.Сумма 0 „0 0 Сум ма |! о оо о
1. Заемные средства. • 1

! 1

1) Жесткие обязательства.
245148 79 — 219525Вклады, займы и ссуды . . . ·..................................... 67209 ¡48! — 75193 87 -Долга подотчетным лицам...........................................................| — — — 10 37 -„ страхкассе и профс. но отчисл. с заряд. 1220 - — 1491 —й ~„ рабочим и служащим................................................. 1084 73 — 514 91 -

Итого ........................................................................... 314663 ¡- ! 69,12 296735 18 63.22
2) Менее жесткие обизат.

Долгоср. ссуда из госфонда................................................. 20800 М — —„ „ от Нарпита.................................................. 4590 20 — —Долг Уралоблсоюзу . . . ................................................... 15200 ¡93 — 11058 67 -„ рази, лицам и учрежд. . . .· ............................... 13720 39 ___ 35140 17! —
„ сдатч. и заборщикам........................................................ — - 550 25 —

Итого...........................................  Д- ( 54311 52 11,93 46749 09 9,96
Всего заемных средств................................................. 1 368971 52 81,05 343484 27 73,18

И Собствен средства.
Паевой капитал.................................■................................................ Зэ 0)6 42 1 — 61394 62 —Основной капитал и фонды ................................................. 50478 |58 ; — । 50309 81 "Доходы . ......................................................................................................... 1 ■ _

1________ 1 1 — 1 141971 60 -
Всего собств. средств. . ............................................ 86235 !—I | 18,95 125902 03 26.82

Баланс. .................................................■ ■ · · 1 455209 52 | 1()О»/о 1
1! 469386 30 1000,о

На 1 собствен, рубль ЦБК имеет заемных в 1
обор............................................................................................................· 15,32 — 6,21

1 1
Бухгалтер Акишев,
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Баланс на 1-е киля 1328 года.
Шарташскои к к. кооперативной артели „К О Ж й“.
.■жилтаасг аг :-:зяк»ша«№шсжпв^£а£Э№«г. ■*^далтиг^-~1т 11 иг· ni и ■ ич in Tonili· wiim и ini n in· ni i· nm i»n i unii .......fi »un a in iMIIhiib i mi· i n ih .j_.iii.

НАИМЕНОВАНИЕ СЧЕТОВ АКТИВ ПАССИВ

1. К acca........................................................... .... .......................
2. Текущие счета и вклады в других учреждениях . . .
3. 'Товары для снабжения . · . ■.....................................
!. Товары для сбыта:

а) готовые кустарные изделия .............................
б) сельско-хозяйствеаныо товары.......................

5. Сырье в материалы производства..........................................  
ц. Производство. Материалы в производстве.......................
7. Наи и акции в других учреждениях, ценные бумаги: 

.г) пап и акции........................................
б: ценные бумаги............................................................

8 И м у щ е с т в о: 
а) строения .................................................  
б) оборудование производства ....... 
в) прочее движимое имущэство .......

9т Ч л о п ы.............................................................................................
И) Ссуды членам........................................................................................
11. С о ю з..................................... · . . .......
12. Разгы! лица и учреждения
13. Векселя полученные......................................................................
14. К а и и т ал ы: 

а) паевой....................... ............................
б) основной собственный..........................................  
в), основной заемный...................................................
г) запасный............................·.........................................
д) специальный.................................................................

е) амортизационный фонд .*...................................... 
ж) другие фонды . . . > ..........................................

15. В клады ................................ ................................
19. Займы и специальные текущие счета ................................
17. Векселя выданные............................-...................... ...
18. Продажа, i редприятие .............................................................
19. Нераспределенная прибыль прежних лет............................
2 ). Непокрытые убытки прежних лет......................................
21. Р а с х о д ы: 

а) текущего года.................................  
б) па будущее время ...................

22. Д о х о д ы: 
а) текущего года . . .· .........
б( па-будущее время . ...............................................

98 01 ¡1 — —
651 97 — —

56 52 ! —

903 34 —

2587 58 !' —— ! — .

3810 19 — J —

812 08 —
312 50 — —

390 62 -__ 1 —
727 91 • — —
794 ' 35 . 1046 84
— --- 1 ; —
. — — 2573 51
352 10 1550 i 59

—* — ■ 1 —

----- 1 1779 ! 80
— • — —

--- . ■—i-

— - 1 288 99
— i --- 1 : — —
— — ·.-------

— —- . — ! —
— 1 | -—·
— 1 --- ■ 200 —
— - — ! 3001

2 i 85 il --- —--
... -— ! --- 1· -------

131 80

— ! --- il — —
■ — · — il --- —

— ■ I — 1131 09
— i — — —

БАЛАНС . ................................. 11631 82 ! 11631 i 82

Председатель, правления (/щ/хвски/П

Счетовод (’ Горны*



ПЫШМИНСКАЯ КУСТАРНО-ПРОМЫСЛОВАЯ КООПЕРАТИВ. АРТЕЛЬ

„НОВАЯ ЗАРЯ“
ВЫРАБАТЫВАЕТ в собственных мастерских в неограниченном количестве 
следующие изделия: подковы конские, путы конские, цени разные, ухваты, 
кочерги, петля дверная, сковородники, гвозди кованые, удила конские, воз- 
жевики, отбой литовочный, крючья изоляторные и вообще всевозможные 
хозяйственные и строительные изделия, а также выполняются специальные 
:: :: :: :: :: :: :: :: заказы по чертежам. :: :: :: :: :: :: :: :: 
Вышеперечисленные изделия всегда имеются в наличие в любом количестве. 

Цены вне конкуренции, за. качество полная гарантия.

Заказы направлять по адресу: Нышминский завод, Березов
ского района, Свердловского Округа, Артели «Новая Заря» 

[Травление

РЕЕСТРОВАЯ ПУБЛИКАЦИЯ
О Торговой регистрации простого Т-ва „СВЕРДЛОВСКИЙ 

КУСТАРЬ“.
12 Июня 1928 года Свердловским Окружным Отделом 

Торговли на основании Правил Наркомторга РСФСР по 
ведению раздела III Торгового реестра СССР («Эконом 
Жизнь» от 22/V-1927 г. № 114) внесено в реестр физи
ческих лиц владеющих предприятиями единолично или в 
форме Простых Товариществ, раздела III Торгового ре
естра СССР под № 38 (тридцать восьмым) Простое Това
рищество «Свердловский Кустарь», владеющие предпри
ятием в г. Свердловске, Хлебная площадь, корпус № 6.

Предмет деятельности: выработка и сбыт колес, телег, 
ходков.

Разряд патента—пятый.
Завед. Окрторготделом (Валинчус).

Завед. Регистрацией (Букин).
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Содержит 30 предметов необходимых медикаментов
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Продажа производится во всех аптеках и 
магазинах Санитарии и Гигиены Уральской Области.



УРАЛМЕДТОРГа
я

Акционерное 0-во торговли медицинским имуществом на Урале

Продажа производится во всех магазинах Санитарии и Гигиены Урал. Обл.
ПРАВЛЕНИЕ: г. Свердловск, ул. Розы Люксембург, № 34.

Кузнечные

Изделия

Вне ограниченном количестве вырабатывает: Березов
ская кустарная промышленная кооперативная артель 
„ОПЫТ“, Заказы направлять почтой пли по телег
рафу, по адресу: Березовский зав Свердловского 
:: :: Округа. Доставка в адрес заказчика. :: ::

ГАРАНТИЯ за качество. Цены ниже торгую
щих оптом организаций. Постоянно имеются на скла
де: : етля, барашки дверные, кочерги, ухваты, под
доски. курки тележные, закрепы оконные и др. Скобы 
:: :: :: строительны?, мотыги и подковы. :: :: ::

Правление.
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г. Свердловск, угол ул. Дет. Городка и Большакова, Уз 12/20

ПРИЕМ ЗАКАЗОВ, исполнение 
добросовестное и аккуратное.

ЦЕНЫ УМЕРЕННЫЕ
Для госуд. и кооператив, организаций цены по соглашению.

■

в·· в

А „красный деревообделочник
Р Принимает всевозможные заказы в неограничен

ном количестве НА СТОЛЯРНЫЕ и МЕБЕЛЬ
НЫЕ работы от госучреждений и частных лиц. 
Работа выполняется аккуратно и добросовестно 
:: :: :: :: :: цены умеренные :: :: :: ::

Заказы направ по адресу Березовский зав. Сверд
ловского окр., Уральской Области правление.

Уралобллит № 2467.

Ссердловск, «Уралполиграф», тип. «Гранит», заказ У? 8427
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